
Близка к завершению запланированная на текущий год посадка деревьев

Специалисты МБУ «Благоустрой-
ство и озеленение» города Барнаула 
близки к завершению осенней кам-
пании по дальнейшему озеленению 
улиц, парков и скверов краевой сто-
лицы. 

В прошедший четверг, 10 октября, 
бригада озеленителей с утра высажи-
вала молодые деревца на проспекте 
Ленина от улицы Северо-Западной до 
проспекта Космонавтов, а затем рабочие 
переместились к придорожному газону у 
главного корпуса аграрного университета 
на проспекте Красноармейском. 

Манипулятор опускал трехметровые 
тополя в заранее подготовленные ямы, 
а рабочие корректировали установку, 
чтобы деревья встали ровно. Расти им 
на красной линии, украшать проспект 
долго, отсюда и такая тщательность, 
чтобы встали, как по линейке. На этом 
небольшом участке бригада высадила 
шесть тополей, и, сделав приствольные 
ямки для полива, закрепила стволы 
растяжками, чтобы осенние ветры не 
наклонили молодые деревья. 
Владимир Николаев занимается 

озеленением Барнаула седьмой год. 
Рабочий пояснил, что осенняя высадка 
очень эффективна. Деревья уснули перед 
зимой, движение соков в них прекрати-

лось, за зиму они приживутся на новом 
месте и весной проснутся сильными и 
здоровыми. 

– Поэтому мы стараемся завершить 
осеннюю кампанию по высадке до на-
ступления морозов. Ежедневно высажи-
ваем по несколько десятков деревьев и 
кустарников. На Ленинском проспекте 
за несколько дней высадили 70 ив, бе-
рез и яблонь. Всего на сегодняшний 
день мы высадили более 500 деревьев, – 
говорит озеленитель.
Как рассказала заместитель руководи-

теля по благоустройству и озеленению, 
начальник отдела благоустройства МБУ 
«Благоустройство и озеленение» Людми-
ла Белоусова, в текущем году в Барнауле 

запланирована посадка 759 деревьев, из них 
427 высотой более трех метров , 
332  более полутора метров. На се-
годняшний день осталось высадить 
118 деревьев и 810 кустарников. 
Одновременно с высадкой деревьев и 

кустарников специалисты службы прово-
дят санитарную обрезку, снос аварийных 
деревьев, ведут расчистку площадей 
от кустарников и мелколесья, стрижку 
живых изгородей. 
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ПОГОДА
СУББОТА, 12 октября ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 октября ПОНЕДЕЛЬНИК, 14 октября

Восход - 7.46 Восход - 7.48 Восход - 7.50

Заход - 18.35 Заход - 18.32 Заход - 18.30

   0 + 1 749 мм рт.ст.    0 + 1 757 мм рт.ст. + 1 + 3 757 мм рт.ст.
4 м/с    С 3 м/с    С 2 м/с    С

- 1 - 2 Влажность 95% - 2 - 4 Влажность 84% - 5 - 7 Влажность 84%

В районе городских водозаборов идут работы 
по углублению обского дна 

Обь станет глубжеПОЗДРАВЛЯЕМ!
13 октября – День 
работника сельского 
хозяйства и 
перерабатывающей 
промышленности
Уважаемые работники сель-

ского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности! 
Поздравляю вас с профессио-
нальным праздником!
Агропромышленный комплекс 

Алтайского края – важнейший сек-
тор экономики – входит в число 
крупнейших сельскохозяйственных 
центров России и лидирует в про-
изводстве муки, круп, сыров, масла.
Аграрии хранят верность тради-

циям, внедряют передовые техно-
логии, осваивают новые виды про-
дукции. Многие жители Барнаула 
работают на перерабатывающих и 
пищевых предприятиях, обеспечи-
вая горожан широким ассортимен-
том продуктов, следуя всем трендам 
здорового и экологичного питания.
Уважаемые труженики сельхоз-

отрасли, благодарю вас за само-
отверженность, добросовестность, 
любовь к родной земле. Особые 
слова благодарности – ветеранам, 
целинникам, которые внесли нео-
ценимый вклад в развитие отрасли, 
превратив Алтай в житницу нашей 
великой страны.
Желаю всем крепкого здоровья, 

счастья, успехов и благополучия!
Глава города Барнаула 
В.Г. ФРАНК.

Уважаемые труженики агро-
промышленной отрасли, дорогие 
ветераны! От лица депутатов 
Барнаульской городской Думы 
поздравляю вас с профессио-
нальным праздником – Днем 
работника сельского хозяйства 
и перерабатывающей промыш-
ленности!
Агропромышленный комплекс 

является одним из приоритетных 
направлений для устойчивого 
экономического роста и развития 
страны. Благодаря ему успешно 
развиваются регионы, создаются 
новые рабочие места и растут объ-
емы экспорта. 
Отрадно, что в городе Барнау-

ле и в Алтайском крае создаются 
уникальные продукты, которые 
становятся гордостью региона и 
привлекают внимание как местных 
жителей, так и туристов. Уверена, 
что ежедневный труд работников 
данных отраслей хозяйства и даль-
ше будет способствовать улучшению 
качества жизни населения. 
В этот день желаю вам крепкого 

здоровья, благополучия и новых 
профессиональных достижений!

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Олеся МАТЮХИНА

В первых числах октября 
«Росводоканал Барнаул» 
приступил к ежегодным 
дноуглубительным работам 
в водоподводящих каналах 
двух городских речных во-
дозаборов. Это важная часть 
подготовки предприятия 
к работе в осенне-зимний 
период. 

– Водозабор – сложное тех-
ническое сооружение, предна-
значенное для подъема воды 
из реки Оби и дальнейшей 
ее перекачки на очистные 
сооружения. 97% жителей 
краевой столицы потребляют 
обскую воду, поэтому так важ-
но проводить работы, чтобы 
сохранить надежность водо-
снабжения жителей Барнаула. 
К таким работам относится 
дноуглубление, поскольку 
река – это живой организм, где 
постоянно происходят опреде-
ленные процессы: размытие 
берегов, смена русла, весен-
ний паводок, который нано-
сит много грунта в акваторию 
речных водозаборов. Чтобы 
предотвратить обмеление 
каналов и их промерзание в 
осенне-зимний период, когда 
уровень воды в реке находится 
на минимальных значени-
ях, мы ежегодно проводим 
углубление дна реки в районе 
водоподводящих каналов, – 
пояснил начальник цеха по 
эксплуатации сооружений по 
водоподготовке и водопрово-
дных насосных станций «Рос-
водоканал Барнаул» Евгений 
Комаров. 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель восьми знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Сергея Доценко.
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В течение месяца 
со дна Оби планируется 

извлечь почти 
100 тыс. куб. м грунта. 

Работы выполняются с 
помощью специального 
судна технического флота – 
земснаряда, который мощ-
ным насосом забирает со дна 
пульпу – смесь воды и грунта. 
По плавучему пульпопроводу 
эта гидросмесь перекачива-
ется в район русла с большой 
глубиной. Земснаряд работа-
ет круглосуточно, и сотруд-
ники подрядной организа-
ции находятся на его борту 
постоянно. 

С начала года два го-
родских речных водозабо-
ра подняли из Оби свыше 
42 млн куб. м воды – это 
42 млрд л. Отсюда такое вни-
мание к работам по дноуглу-
блению. Очистка русла Оби в 
районе водозабора № 1 прово-
дится ежегодно, у водозабора 
№ 2 – один раз в два года. 
В этом году дно Оби очистят 
сразу на двух водозаборах. 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

Дноуглубительные рабо-
ты  непростой процесс. На 
первом этапе выполняются 
промеры глубин и опреде-
ляется объем наносов грунта. 
Затем нанесенный течением и 
паводком грунт вынимается и 
перемещается в фарватер реки. 
В этом году подрядчиком на 
проведение дноуглубитель-
ных работ для «Росводоканал 
Барнаул» стал Барнаульский 
район водных путей и судо-
ходства.  

Дноуглубительные работы на водозаборах продлятся до конца октября. 
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»
Тема прямого провода – состо-

яние и развитие потребитель-
ского рынка в Барнауле. 

15 октября на прямой линии – 
председатель комитета по развитию 
предпринимательства, потреби-
тельскому рынку и вопросам труда 
администрации г. Барнаула Ната-
лья Кротова. Наталья Викторовна 
ответит на вопросы по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ТРАНСПОРТ

Дачный сезон
В Барнауле завершается ра-

бота садоводческих маршрутов.
В этом году часть садоводче-

ских маршрутов завершила работу 
11 октября. Это связано с ухудшени-
ем погодных условий, снижением 
пассажиропотока и прекращением 
обслуживания дачных поселков.
Однако в выходные дни 12 и 

13 октября будут организова-
ны дежурные рейсы маршрутов 
№ 23, 113к, 114, 118, 119, 124к, 125, 
151.  Уточнить расписание движе-
ния по садоводческим маршрутам 
на оставшиеся дни можно в цен-
тральной диспетчерской службе 
МУП «Центртранс» Барнаула по 
телефону 55-72-70.
С 14 октября садоводческие 

маршруты полностью завершат 
свою работу. 
Напомним: дачный сезон в кра-

евой столице стартовал 20 апреля. 
На линии работали автобусы по 
14 сезонным маршрутам: № 23, 
111, 112, 112т, 113к, 114, 118, 118э, 
119, 119ш, 124, 124к, 125, 151. Их 
обслуживали 23 единицы подвиж-
ного состава.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Цвети, столица
45 тысяч тюльпанов расцве-

тут будущей весной в краевой 
столице. 

Специалисты МБУ «Благоустрой-
ство и озеленение» города Барнаула 
приступили к посадке тюльпанов. 
В мае следующего года цветы укра-
сят клумбы на главных улицах и 
общественных пространствах.
На этой неделе озеленители вы-

саживали луковицы тюльпанов на 
трех объектах: площади Сахарова, 
улице Молодёжной и в сквере Ца-
плина. В числе зеленых уголков, где 
также появятся яркие цветы, – пло-
щадь Октября, площадь Свободы, 
Обской бульвар, проспект Энерге-
тиков и улица Георгия Исакова. 
Здесь работы по посадке проведут 
в течение ближайшей недели.
Всего планируется высадить 

более 45 тысяч цветов, общая пло-
щадь посадки составит порядка 
1500 квадратных метров.
Как отмечают в МБУ «Благо-

устройство и озеленение», для 
посадки  выбрано десять сортов 
тюльпанов, при выборе луковиц 
учитывалась устойчивость к моро-
зам и болезням. Цветы порадуют 
жителей разнообразием и ярко-
стью окраса: от насыщенно-желтых, 
оранжевых и красных до светлых 
нежно-розовых и белых.
Луковицы тюльпанов должны 

успеть укорениться до наступления 
устойчивых отрицательных темпе-
ратур. После этого цветники будут 
укрыты лапником на зимний период.

Соб. инф. 

Высокий уровень
В комбинате школьного питания усовершенствовали 
детское меню

На этой неделе глава города Бар-
наула Вячеслав Франк провел вы-
ездное совещание по организации 
питания на базе КШП «Глобус». 
В нем также приняли участие пред-
седатель Барнаульской городской 
Думы Галина Буевич, заместитель 
главы администрации города по 
экономической политике Сергей 
Рябчун, глава администрации 
Индустриального района Денис 
Летягин, председатель комитета 
по развитию предприниматель-
ства, потребительскому рынку и 
вопросам труда Наталья Кротова.

Главе города и участникам совеща-
ния представили действующее обнов-
ленное школьное меню, а также блюда, 
которые планируют ввести в рацион 
в следующем полугодии.

– Мы учитываем все пожелания и 
стараемся адаптировать то или иное 
блюдо под школьное питание прежде, 
чем ввести его, – рассказала главный 
технолог КШП «Глобус» Ольга Рыкши-
на. – К примеру, в школьном меню в 
обязательном порядке должна быть 
рыба. Ее в виде кусочков дети едят 
плохо, и мы решили адаптировать 
блюда из рыбы. Теперь у нас появи-
лись фишболы – рыбные фрикадельки, 
запеченные в томатном соусе с ово-
щами. Также запланированы в новом 
полугодии картофельные медальоны 
и правильные чебуреки без канцеро-
генной корочки и вредных веществ. Их 
будем запекать в пароконвектоматах.
Генеральный директор комбината 

школьного питания Сергей Косых 
отметил, что модернизация меню на 

предприятии ведется в непрерывном 
режиме.

– К новому учебному году мы снова 
скорректировали и усовершенствовали 
меню, – сказал Сергей Владимирович. – 
Помимо этого, из введенных новинок 
ни одну позицию не исключили из 
ассортимента – детям понравились и 
полюбились все предложенные блюда.
Также руководитель предприятия 

рассказал о деятельности комбината, 
обновлении автопарка, проведенных 
мероприятиях по ремонту админи-
стративного здания и благоустройству 
прилегающей территории в текущем 
году. Все перечисленные виды работ 
проводились в рамках модернизации 
материально-технической базы ком-
бината школьного питания.
Вячеслав Франк подчеркнул, что 

КШП «Глобус» является одним из 
важнейших городских предприятий.

– Комбинат обслуживает барнауль-
ские школы, обеспечивает здоровым 
сбалансированным питанием при-
школьные лагеря в летнее время, – 
отметил глава города. – При этом 
руководство предприятия продолжает 
динамично развивать производство 
и работает над совершенствованием 
материальной базы. В этом году был 
выполнен ремонт помещений, обнов-
лен транспорт. Главное – идет работа 
над улучшением качества питания 
наших школьников. На постоянной 
основе вводятся новинки в меню в 
соответствии с современными тенден-
циями, внедряются новые технологии.
Вячеслав Франк поблагодарил ру-

ководство комбината за проделанную 
работу.
Председатель Барнаульской город-

ской Думы Галина Буевич отмети-

ла, что депутаты в составе комиссий 
регулярно участвуют в проверках 
школьного питания. Мониторинг 
подтверждает, что качество питания 
школьников лежит в основе всей ра-
боты комбината.

– В апреле этого года на заседании 
фракции «Единая Россия» в БГД ге-
неральный директор акционерного 
общества «Комбинат школьного пита-
ния – Глобус» Сергей Владимирович 
Косых проинформировал депутатов о 
планах дальнейшего развития пред-
приятия, – напомнила Галина Буевич. – 
Сегодня мы видим, как эти планы 
воплощаются в жизнь. Это видно не 
только по качественной организации 
питания, сбалансированному и разно-
образному меню, но и по техническому 
оснащению. Мы видим, что комбинат 
продолжает заниматься модернизаци-
ей и обновлением оборудования. И это 
правильно: инвестиции в предприятие 
фактически становятся вкладом в 
будущее здоровье наших школьников.

Вячеслав Франк и Галина Буевич ознакомились с актуальным рационом школьников. Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА 

Юлия НЕВОЛИНА  

КСТАТИ

В наступившем учебном году 
в школьном меню появилось 
14 новинок. В том числе фриттата 
с овощами, паста морская, ми-
ни-сырники с вишневым соусом, 
минестроне с чесночными пам-
пушками, картофельные палочки, 
сырные гренки, манник, фондю 
фруктовое с шоколадным топин-
гом, горячий шоколад, ягодный 
напиток и другие.
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ВАЖНО!

Оплатить имущественные налоги 
следует не позднее 2 декабря текуще-
го года любым удобным способом: в 
личном кабинете на сайте ФНС России, 
мобильном приложении «Налоги ФЛ», 
с помощью сервиса «Уплата налогов и 
пошлин», через портал «Госуслуги», на 
почте, в МФЦ или с помощью мобильных 
приложений российских банков.

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

Алиса ТРОСТНИКОВА

Время платить по счетам
Более 4 млрд руб. имущественных налогов начислено жителям Алтайского 
края в этом году

Какие виды налогов 
подлежат к уплате боль-
ше всего, кому необходи-
мо доплатить с доходов и 
о новых способах борьбы с 
задолженностями рассказал 
журналистам руководитель 
налоговой службы региона 
Алексей Легостаев. 

Платежи и льготы
Одно из новшеств текущей 

имущественной кампании  
в том, что уведомления не 
получат налогоплательщики, 
у которых сумма исчислен-
ного платежа менее 300 руб. 
Ранее не было необходимости 
оплачивать платеж менее 100 
руб. В Алтайском крае всего 
375 тыс. таких налогоплатель-
щиков. 

– Это существенно повлияло 
на статистику: если в прошлом 
году мы направили 1,2 млн 
уведомлений, то в этом году –
950 тыс., – сообщил Алексей 
Легостаев. – А учитывая, что 
эти мелкие суммы налогов 
в основном приходились на 
сельскую местность, где полу-
чают уведомления по почте, 
существенно вырос удельный 
вес электронных налоговых 
уведомлений. Почти 60% нало-
гоплательщиков информиро-
вали о начислениях в личном 
кабинете ФНС. Около 72 тыс. 
воспользовались возможно-
стью получения уведомления 
через портал «Госуслуги».
Как и в предыдущие годы, 

основная доля начислений 
приходится на транспортный 
налог – 2,3 млрд руб. необхо-
димо заплатить жителям края 
по 718,4 тыс. транспортных 
средств. Большинство из них –
легковушки до 150 л. с., а в 
перечень дорогостоящих ма-
шин стоимостью от 10 млн руб. 
попали 89 автомобилей. Самый 
крупный транспортный налог –
порядка 220 тыс. руб. – на-
числен двум автовладельцам 
региона. 
Выросла на 14,7% предъ-

явленная жителям Алтай-
ского края сумма налога на 
имущество – в деньгах она 
увеличилась на 200 млн руб. 
Он подлежит к уплате 857 
тыс. гражданам. Большинство 
объектов капитального строи-

тельства (65%) – это квартиры 
или комнаты.
А вот общая сумма земель-

ного налога, предъявленного 
к уплате 748 тыс. жителей ре-
гиона, уменьшилась на 6,2%. 
Причины сокращения – в отсут-
ствии повышения налоговой 
базы, потому что действовал 
мораторий на увеличение 
кадастровой стоимости для 
исчисления земельного налога. 
Вторая причина – из года в год 
растет количество льготников 
по всем категориям. 
Так, только среди платель-

щиков налога на имущество 
более 500 тыс. льготников. 
В прошлом году участникам 
СВО и членам их семей до-
бавили льготы на налог на 
одну квартиру, комнату, жилой 
дом, гараж. 

– Льгота предоставляется в 
проактивном порядке в рамках 
получения информации по 
межведомственному взаи-
модействию, – отметил глава 
ведомства. – Но судя по тому, 
что ей пока воспользовались 
только 90 человек, механизм 
межведомственного взаимо-
действия не заработал в пол-
ной мере, потому не исключаю, 
что некоторые получат налоги 
за 2023 год без предоставления 
этой льготы. Тогда у них есть 
возможность обратиться в на-
логовые органы о предостав-
лении льготы и перерасчете 
платежей. Это можно сделать 

также через личный кабинет 
налогоплательщика и через 
МФЦ. 

Плюс к доходам
Помимо исчисленных иму-

щественных налогов, 37 тыс. 
жителей региона получат в уве-
домлениях информацию о не-
обходимости доплаты НДФЛ –
общая сумма к уплате 620 
млн руб. Это почти в 1,5 раза 
больше по количеству, чем 
годом ранее, и почти в пять 
раз больше по сумме. Так 1600 
жителям региона пересчита-
ли платеж по прогрессивной 
шкале налогообложения по 
ставке 15% в силу превышения 
годового дохода 5 млн руб.
К доплате им подлежит 74 млн 
руб. НДФЛ подлежит также 
с выигрышей в казино – его 
начислили 119 жителям края, 
им предстоит выплатить 800 
тыс. руб.
Но основной прирост (450 

млн руб.) обеспечен за счет 
НДФЛ, рассчитанного с про-
центов по банковским вкла-
дам. Этот вид дохода впервые 
подлежит налогообложению. 
И одному жителю региона на-
лог на доходы за проценты по 
вкладам начислен в сумме
9 млн руб. 

– Если проценты в сово-
купности по всем вкладам 
превысили 150 тыс. руб., то с 
этого превышения начинают 
исчисляться налоги по ставке 

13% или 15%, в зависимости 
от суммы дохода, – пояснил 
Алексей Легостаев. – Если все 
проценты по вкладам не пре-
высили 150 тыс. руб., то нет 
и налога.

Сосед из налоговой
Оплатить предъявленные 

платежи необходимо до
2 декабря, на следующий день 
уже начисляется пеня из рас-
чета одна трехсотая ставки 
рефинансирования в день. При 
нынешней ключевой ставке –
это уже серьезные суммы. 
Налоговая инспекция с каж-

дым годом расширяет меры 
борьбы с задолженностями, 
и она приносит результаты – 
впервые за много лет сумма 
долгов по имущественным 
налогам физлиц меньше
1 млрд руб. Были времена, 
когда она достигала 2,5 млрд 
руб. Тем не менее свыше 300 
тыс. жителей Алтайского края 
имеют налоговую задолжен-
ность. 

– Хорошие результаты при-
несло взаимодействие с работо-
дателями, – отмечает Алексей 
Легостаев. – Мы не требуем 
удержать задолженность из 
заработной платы, у нас и нет 
права выставлять такие тре-
бования. Просим напомнить 
сотрудникам о наличии у них 
налоговых задолженностей. 
Пробуем, экспериментируем, 
внедряем новые формы. С сен-

тября запустили акцию «Мой 
сосед – налоговый инспектор». 
Наши сотрудники знакомятся 
со своими соседями по месту 
проживания, информируют, 
как подключиться к личному 
кабинету, как оплатить налоги, 
работают с должниками. 
В этом году ведомство 

погрузилось в проблему 
налоговых задолженностей 
юных жителей Алтайского 
края. Более 200 тыс. детей 
являются плательщиками 
имущественных налогов, на 
некоторых записаны транс-
портные средства. И 70 тыс. 
ребятишек имеют долги по 
налогам на общую сумму
67 тыс. руб. 

– Понятно, что не сами 
дети должны были платить 
эти налоги, это обязанность 
родителей или опекунов, –
добавляет эксперт. – Мы 
выстраиваем кампанию по 
информированию родителей 
таких ребятишек, пытаемся 
доводить информацию через 
образовательные учреждения. 
Напомним: уведомление 

на несовершеннолетнего соб-
ственника имущества отправ-
ляется на имя ребенка по месту 
его прописки либо в личный 
кабинет налогоплательщика 
при наличии такого. Глава ФНС 
рекомендует зарегистрировать 
ребенка в личном кабинете, 
а затем подключить сервис 
«Семейный доступ». 
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В краевом центре про-
должается школьный этап 
Всероссийской олимпиады 
школьников. Организаторы 
отмечают, что увеличива-
ется число ребят, желаю-
щих проверить языковые 
знания. В этом году как 
никогда много учащихся 
заявились на ВсОШ по ки-
тайскому языку.

Без ставок
Напомним, что в этом 

учебном году первые зада-
ния олимпиады школьники 
начали решать 25 сентября. 
Кстати, тоже с иностранного –
французского языка. Как рас-
сказала главный специалист 
отдела развития образования 
городского профильного ко-
митета Полина Маренкова, 
число желающих проявить 
себя по этому предмету 
превысило 60 человек – по-
казатель ощутимо выше пре-
дыдущих лет. Больше ребят 
зарегистрировалось также 
на ВсОШ по испанскому, 
итальянскому и китайскому 
языкам. Причем в них про-
явили себя представители 
разных школ. Многие –
дебютанты в нестандартном 
для школьной программы 
языковом направлении, но 
уже опытные участники 
олимпиадного движения.
К примеру, десятикласс-

ница школы № 128 Светлана 
Груздан решала задания по 
русскому и английскому язы-

кам, литературе, географии. 
Большую ставку девушка из 
года в год делает именно на 
русский – им она занимается 
в том числе дополнительно 
на занятиях в школе для 
одаренных учащихся на 
базе городского психолого-
педагогического центра «По-
тенциал».

– Хожу туда уже полтора 
года, нас обучает учитель 
школы № 125 Юлия Евгеньев-
на Худолей, – рассказывает 
Светлана. – В этом сезоне 
я уже стала победителем 
школьного этапа олимпи-
ады по этому предмету, в 
прошлом году побеждала и 
на муниципальном уровне. 
Если честно, во ВсОШ очень 
сложно высоко пробиться. 
Именно по русскому мы 
никак не можем подняться 
выше регионального. Это 
было и в прошлом, и поза-
прошлом году. Даже обид-
но, что складывается такая 
тенденция. Надеюсь, у меня 
все-таки получится попасть 
на заключительный этап 
олимпиады. Будем к этому 
стремиться.
В китайском языке Свет-

лана Груздан не ставит перед 
собой столь амбициозных 
целей. Она занимается его 
освоением скорее для себя 
уже пятый год. На ВсОШ 
пошла, чтобы попробовать 
свои силы. 

– Справилась примерно с 65-
70% заданий, они показались 
мне не очень сложными, –
отмечает школьница . –

Нужно было прочитать 
текст и ответить на вопросы 
после него, составить пред-
ложение из разбросанных 
в случайном порядке слов, 
выполнить аудирование и 
продемонстрировать знания 
китайской культуры. Ее я знаю 
еще недостаточно хорошо, но 
постепенно погружаюсь. Часто 
смотрю видео китайских бло-
геров без переводчика, только 
иногда включаю китайские 
субтитры, если речь идет о 
чем-то незнакомом и слож-
ном. Знаю, что недавно там 
отмечали праздник середины 
осени, а сейчас празднуют 
самую важную дату – день 
образования КНР. Вся стра-
на не работает и не учится. 
Такой пятидневный отдых –
большая редкость, учитывая 
трудолюбие китайцев. Я, как 
человек, интересующийся их 
культурой, непременно меч-
таю посетить страну именно 
в это время. 
И благодаря подготовке к 

олимпиаде Светлана Груздан 
сможет углубить знания, в 
обозримом будущем сдаст 
экзамен на четвертый уро-
вень владения китайским и не 
исключено, что в перспективе 
получит лингвистическое 
образование.

 
Найти мотивы

Для десятиклассницы 
школы № 128 Кристины 
Корзун олимпиада по китай-
скому – тоже первая в личной 
истории.

– Два года назад я пошла 

в новую языковую школу на 
занятия английским и увле-
клась там еще китайским, –
вспоминает Кристина. –
С первой встречи вдохнови-
лась им, хотя изначально 
было непонятно, как чертить 
и запоминать иероглифы, как 
говорить, правильно интони-
ровать. В письме сталкиваюсь 
с трудностями, понимаю, что 
надо больше практиковаться, 
а вот говорение легко дается, 
это отмечают даже носители. 
Кстати, с ними я общалась, 
когда этим летом отправилась 
от языковой школы в образо-
вательную поездку в Китай. 
Девушка призналась, что 

в первое время в незнакомой 
стране было не по себе: ощу-
тила страх не понять других 
и самой остаться непонятой. 
Но все обошлось. Во многом 
благодаря гиду, которая уже 
год живет в Китае и работает 
с русскими туристами. 

– Когда пригласили на 
олимпиаду, начала сомне-
ваться, ведь там предлагают 
задания, которые мы не из-
учаем в языковой школе, – 
поясняет Кристина. – В итоге 
решила все-таки оценить свои 
знания и заодно понять, где и 
что нужно доработать. Глав-
ное, что наметила: изучение 
большего количества иеро-
глифов. В целом для меня 
олимпиада по своей структуре 
была больше похожа на ЕГЭ. 
Предстояло вычленять какую-
то информацию из текста, 
решать преимущественно 
тестовые задания. К этому 

нужно было привыкнуть. 
Девушка не надеялась на 

высокий результат – просто 
расширила кругозор, прове-
рила гибкость ума и нашла 
мотивацию для языкового 
самосовершенствования. Еще 
Кристина в очередной раз 
принимала участие во ВсОШ 
по английскому языку и в нем 
чувствовала себя более уве-
ренной. Оба эти языка нужны 
школьнице для успешного 
профессионального будущего.

– Я рассматриваю два 
варианта развития событий 
после одиннадцатого класса: 
поступать на иняз в России и 
по окончании отправиться в 
магистратуру в Китай, или же 
сразу уехать в новую страну, –
делится Кристина. – Такая 
возможность есть для всех 
российских школьников. 
Каждый может подать до-
кументы на грант и уехать в 
Китай на языковой год. Для 
этого нужен хороший аттестат 
и достойные баллы ЕГЭ по 
русскому языку и математи-
ке. Знание языка вообще не 
имеет значения. 
Обе школьницы отмечают, 

что видят актуальность в из-
учении нового языка в связи 
с укреплением отношений 
между Россией и Китаем.
В этом направлении девушки 
видят все больше перспек-
тив для личного развития и 
планируют в будущем году 
вновь попробовать свои силы 
во ВсОШ.

Суббота, 12 октября 2024 г. № 153 (6022)

ОБРАЗОВАНИЕ
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Юлия НЕВОЛИНА

Испытание иероглифами
У барнаульских школьников повышается интерес к китайскому языку

16 барнаульских 
ребят решали 
задания школьного 
этапа Всероссийской 
олимпиады 
школьников 
по китайскому языку
в этом году.

Барнаульскую школу № 128 в самом массовом этапе Всероссийской олимпиады школьников по китайскому языку представили две десятиклассницы.
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На Российском диагностическом 
саммите в Москве наградили по-
бедителей ежегодного конкурса 
профессиональных достижений 
в области лучевой диагностики.
В  числе  лауреатов  –  врач -
рентгенолог Алтайского краевого 
онкологического диспансера Ольга 
Борисенко. Она предложила метод 
распознавания онкологических не-
дугов с использованием искусствен-
ного интеллекта.

Почетный знак имени основопо-
ложника российской рентгенологии 
Леонида Линденбратена – престижная 
награда для специалистов в области лу-
чевой диагностики. Он присваивается 
лучшим врачам, рентген-лаборантам, 
наставникам молодежи, ученым, ра-
ботающим в этом направлении. Со-
стязание организовано Московским 
региональным отделением Российского 
общества рентгенологов и радиологов 
совместно с Центром диагностики и 
телемедицины. 
Конкурс проходил по пяти номи-

нациям. На первом этапе участники 
представили строгому жюри свои про-
фессиональные успехи, после чего в 
каждой номинации были выбраны по 
три финалиста, а победителей конкурса 
определили пользователи интернета 
открытым голосованием.

Ольга Борисенко признана лучшим 
экспертом в номинации «За достиже-
ния в диагностической работе в подраз-
делениях лучевой диагностики». Их у 
молодого врача немало. Трудится Ольга 
в онкологическом диспансере семь лет. 
Еще с вуза начала тесно сотрудничать 
с наукой. С ее легкой руки, при уча-
стии опытных наставников в практику 
онкологического диспансера введен 
метод так называемого томосинтеза 
для послойной визуализации легких и 
костных структур, позволяющий повы-
сить эффективность диагностической 
работы и одновременно с этим снизить 
нагрузку на КТ-аппараты.
Ольга Васильевна принимала уча-

стие в пилотном проекте с исполь-
зованием программ искусственного 
интеллекта при анализе маммографи-
ческих изображений. У молодого врача 
много планов, идей. Признается, что с 
детства мечтала о другой медицинской 
специальности. 

– Вплоть до третьего курса ме-
дуниверситета планировала стать 
педиатром, до тех пор, пока мы не 
начали изучать рентгенологию. Эта 
дисциплина настолько меня увлекла, 
что я занимаюсь ею до сих пор. Лучевая 
диагностика работает с онкологией, 
пульмонологией, эндокринологией, 
травматологией и урологией. Мы, 
рентгенологи, должны знать всю 
патологию и развиваться во всех на-
правлениях. Это очень динамичная и 

востребованная специальность, – рас-
сказывает Ольга Васильевна. 
В Краевом онкологическом диспан-

сере рады успехам своей коллеги. Рас-
сказывают, что молодой врач активно 
участвует в мероприятиях диспансера, 
направленных на формирование здоро-
вого образа жизни и повышения очень 
необходимой сегодня онкологической 
настороженности у населения. В част-
ности, Ольга Борисенко часто отправ-
ляется на выездные мероприятия с 
командой алтайского онкопатруля 
и состоит в Совете молодых врачей 
Алтайского края при региональном 
минздраве.

СБПОДРОБНОСТИ

Суббота, 12 октября 2024 г. № 153 (6022)

КСТАТИ

Победа в престижном конкур-
се для Ольги Борисенко далеко не 
первая. В 2022 году  врач завоевала 
первое место на Всероссийском кон-
курсе молодых ученых в области 
онкологии имени Екатерины Шка-
повой – на суд экспертов она пред-
ставляла собственный авторский 
метод уточняющей диагностики 
рака легкого с применением ис-
кусственного интеллекта.

Фото Юлии КОРЧАГИНОЙ

Екатерина ДОЦЕНКО

БЛАГОУСТРОЙСТВО 

Зеленый город
В парках краевой столицы 

продолжаются работы по бла-
гоустройству.

7 октября подрядная организа-
ция ООО «Виарум» приступила к 
посадке деревьев в парке имени 
Ленина. В течение дня были вы-
сажены сосны, их среди новых 
деревьев будет больше всего –
33. В ближайшее время здесь 
же появятся 13 ив, три березы и 
пирамидальный тополь. Всего 
50 штук. Работы по озеленению 
обязательно будут продолжены 
в следующем году.
Кроме того, рабочие подрядной 

организации завершают устройство 
пешеходных дорожек, укладку 
плиточного покрытия и поребри-
ков. Так, проложены дорожки в 
парк со стороны улицы Антона 
Петрова и улицы Ленинградской, 
дорожки в районе Александро-Не-
вского Собора. В ближайшее время 
будет завершена установка малых 
архитектурных форм, обустроен 
цветник и газон.
На финальном этапе находятся 

работы по благоустройству в парке 
«Юбилейный». В настоящее время 
рабочие подрядной организации 
ООО «Русстрой» завершают об-
устройство спортивных площадок. 
Ранее здесь высадили порядка 150 
новых деревьев, обустроили пли-
точное, асфальтовое и резиновое 
покрытие, смонтировали наружное 
освещение, обустроили скейт-парк, 
памп-трек, роллердром, детские 
игровые площадки, площадки для 
выгула собак.

ОБРАЗОВАНИЕ

Детские 
инициативы
Министерство образования 

и науки Алтайского края в 
2024/2025 учебном году вновь 
проводит конкурс школьных 
проектов «Я считаю» на право 
получения гранта из краевого 
бюджета. 
Средства предназначены для 

развития объектов школьной 
инфраструктуры, улучшения 
учебно-воспитательного про-
цесса, повышения финансовой и 
бюджетной грамотности, а также 
гражданской активности учащихся 
старших классов. 
Старшеклассники барнаульской 

школы № 107 в пятый раз участву-
ют в конкурсе и вновь надеются 
на победу.
В 2024 году ученики вы-

играли грант «Умная перемена», 
включающий в себя электронное 
расписание, обучающий контент 
на трех этажах, обустройство ре-
креаций. Три больших телевизора 
демонстрируют на переменах по-
знавательные ролики, новости 
образования, правила дорожного 
движения и многое другое.
В перерывах между уроками можно 
отдохнуть на удобных диванах. 
Вместе с детьми участниками 

конкурса стали и их родители.
– В начавшемся учебном году 

мы вновь ждем от учащихся 9-11-х
классов интересные проекты, на-
правленные на улучшение школь-
ного пространства, – сообщают в 
школе № 107. – Лучший проект 
определит школьное голосование, 
он и будет выдвинут на региональ-
ный этап конкурса «Я считаю».

Юлия НЕВОЛИНА.

Лучи надежды
Один из лучших врачей-рентгенологов страны работает 
в Барнауле

Ольга Борисенко внедряет новые способы диагностики онкологических заболеваний.
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СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙСБ

Фото Анны МОТАЕВОЙ

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О ФИЛЬМЕ СТЕПАН

• 50 непрофессиональных актеров 
• шесть дней съемок
• шесть месяцев самому младшему герою Павлу Лысакову
• в сьемках участвовала охотничья собака Буня
• для свадебного путешествия главных героев использовали 

отреставрированную двуколку
• десять мощных взрывов и около 600 холостых патронов для 

винтовки Мосина и ППШ использованы при съемках боев
• 25 минут  продолжительность фильма
• в главных ролях – Станислав Хорошавцев, инженер «Ростелекома»,

и Егор Мотаев, телеведущий
• съемки военного госпиталя проходили в «Доме управляющего 

шлифовальной фабрики, 1855 г.», где сейчас находится действую-
щий ФАП с. Колывань 

• консультировали съемочную группу три реконструктора: Сергей 
Ткаченко, Сергей Питюрин и Александр Савенков

Зов крови
В Алтайском крае завершились съемки игрового 
короткометражного фильма «Степан»

Это фильм о Великой Оте-
чественной войне, снятый в 
рамках реализации проекта 
«Народное кино Алтайского 
края» тележурналистом 
Еленой Хорошавцевой. 
Съемки военных эпизодов 
проходили в окрестностях 
села Красный Яр Шипунов-
ского района. Послевоенная 
история Степана снималась 
в селе Колывань Курьин-
ского района.

Два Степана
– За годы работы на те-

левидении мне довелось 
сделать не один десяток сю-
жетов о земляках – участни-
ках Великой Отечественной 
войны, – рассказала Елена 
Хорошавцева, режиссер филь-
ма. – Столько удивительных 
судеб, трагических и счаст-
ливых историй, которые, к 
сожалению, попросту лежат 
в семейных архивах. Поэтому 
идея вынести военную тему в 
широкие массы зародилась в 
моей голове давно, и первым 
ее воплощением стал игровой 
короткометражный фильм 
«Варежка» – история о том, как 

Алтайский Степан с деревенским мальчиком Ваней, который принес бойцам в окопы хлеб и молоко.

Олеся МАТЮХИНА пара варежек и одна записка 
изменили судьбу двух чело-
век в годы войны. Свою роль 
сыграла и личная история 
моей семьи: дед Степан Хоро-
шавцев прошел всю Великую 
Отечественную, участвовал в 
войне с Японией, у него инте-
ресная судьба, которая отча-
сти отражена в фильме. Для 
меня тема войны – это своего 
рода зов крови, непреодоли-
мая потребность рассказать 
и показать современной мо-
лодежи, какие люди и какой 
ценой завоевали победу.
В фильме два героя, два 

Степана, один – житель 
Алтайского края, второй – 
Брянской области. Каждый 
по-своему проживает жизнь 
до войны, но общая беда дела-
ет их друзьями. Перед каждой 
атакой Степаны обменивают-
ся письмами к близким, что-
бы в случае гибели оставший-
ся в живых передал их семье. 
Алтайский Степан выполнит 
данную другу клятву, прео-
долев немалые трудности. 
Создатели фильма характе-
ризуют сюжет несколькими 
словами: про дружбу, любовь, 
долг, самосознание, и обеща-
ют счастливый конец истории.

Во время съемок фильма 
«Степан» произошел ряд ин-
тересных совпадений. Место, 
где снимались боевые дей-
ствия близ села Красный Яр, 
местные жители называют 
Степанов Лог. А дом в селе 
Колывань, где снималась по-
слевоенная история главного 
героя, принадлежал актеру 
театра и кино СССР Андрею 
Степановичу Дударенко. Он 
известен ролями в таких кар-
тинах, как «Холодное лето 
пятьдесят третьего…», «Мой 
друг Иван Лапшин», «Ломо-
носов». 

Палитра талантов
– Народными я называю 

свои фильмы не потому, что 
с жителей Алтайского края 
мы собирали деньги на съе-
мочный процесс, – пояснила 
Елена Хорошавцева. – Финан-
сы получены в рамках гранта 
Росмолодежи, с организацией 
военных съемок помогли гла-
ва администрации Шипунов-
ского района Татьяна Доро-
хова и волонтеры «Движения 
первых». Народное кино в 
моем понимании – это когда 
в нем снимаются непрофес-
сиональные актеры. У них 

разные профессии: бухгал-
тер, повар, главный инженер, 
врач и даже бывший полицей-
ский. После премьеры филь-
ма, который мы планируем 
к показу 9 мая 2025 года в 
кинотеатре «Мир» и Домах 
культуры минимум в десяти 
районах региона, будет создан 
сайт либо группа в соцсетях, 
где разместим информацию 
об участниках кастинга на 
фильм «Степан». Мы отсмо-

трели более 500 человек. Это 
делается, чтобы режиссеры 
Алтайского края и других 
регионов могли привлекать 
талантливых людей к съемоч-
ному процессу в будущем. 
Интересных типажей мы 
нашли действительно много.
По мнению съемочной 

группы, участие в фильме 
о Великой Отечественной 
войне сильно меняет людей, 
они начинают размышлять и 
давать оценку происходящим 
в мире событиям. 

Война и грим
50 актеров гримировал в 

фильме единственный со-
трудник съемочной группы – 
Наталья Лаврентьева, тоже 
непрофессиональный гример.

– Самое сложное – грими-
ровать актеров на съемках 
военных действий, – поде-
лилась Наталья. – Я много 
готовилась, пробовала, в 
том числе на себе, латекс и 
коллодий, чтобы раны вы-
глядели реалистичными. 
Использование силикона 
также возможно, но это тре-
бует гораздо больше времени. 
Двоих подростков гримиро-
вать было несложно: чуть 
растрепать волосы, испачкать 
мордашки и все. 
А вот с гримом девушек 

послевоенного времени На-
талье пришлось повозиться. 
Дело в том, что съемочная 
группа не нашла ни одной 
цветной фотографии того 
периода. Выяснить, был ли 
у девушек и женщин другой 
макияж, кроме губной пома-
ды, не получалось. Наталья 
вызнала у своей бабушки, 
что в послевоенные годы де-
вушки соскребали с елочных 
игрушек блестящую слюду, 
растирали ее в пыль и на-
носили на веки. Пришлось 
попробовать провести такую 
процедуру самой, чтобы по-
добрать соответствующий 
пигмент грима. А вот губная 
помада в то время уже была, 
зачастую один тюбик на всю 
деревню, его привез один 
из фронтовиков, и помада 
кочевала из дома в дом по 
договоренности.

– Я получила интересный 
опыт «состаривания» людей, – 
рассказывает Наталья. – Приш-
лось и татуировки у актеров 
замазывать, и учиться бы-
стро бинтовать. Для боевых 
действий грим накладывала 
прямо в поле. 
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На базе краевой специ-
альной библиотеки для 
незрячих и слабовидящих 
в прошлом году открылась 
творческая лаборатория в 
рамках федерального про-
екта «Придумано в России». 
Изначально здесь прово-
дились регулярные ма-
стер-классы по разным ви-
дам прикладного искусства 
для инклюзивных групп. 
Сегодня к ним добавились 
два дополнительных на-
правления – театральная 
студия для слепых и встре-
чи с интересными людьми. 

Приятно и с пользой
Творческая инклюзивная 

мастерская в библиотеке для 
незрячих открыта всем жела-
ющим. Нет ограничений ни 
по возрасту – самому юному 
сейчас 4 года, а самому воз-
растному – 85, ни по особен-
ностям здоровья. На занятия 
приходят люди с нарушением 
зрения, слуха, опорно-двига-
тельного аппарата наравне 
со здоровыми посетителями. 

– Лабораторию создали для 
того, чтобы помочь людям 
реализовывать свои творче-
ские возможности, найти но-
вых друзей и просто приятно 
провести досуг, – сообщает 
Татьяна Криницина, заме-
ститель директора краевой 
специальной библиотеки для 
незрячих и слабовидящих. – 
Например, на базе нашего уч-
реждения есть объединение 
глухих художников, здесь они 
пишут свои работы, а потом 
участвуют в городских вы-
ставках. 
Еще одна задача лабора-

тории – научить людей с 
различными особенностями 
здоровья коммуницировать 
как друг с другом, так и с 
окружающими. Многие из 
них замыкаются в себе, им 
непросто выйти в общество, а 
в стенах библиотеки создается 
комфортная поддерживающая 
среда, где они могут нарабо-
тать навык общения. 

– Даже здоровым людям 
порой непросто найти общий 
язык друг с другом, а тем, у 
кого, например, нарушение 
слуха, это дается во много 
раз сложнее, – обращает вни-
мание Татьяна. 
Общение сопровождает-

ся каким-либо творческим 
занятием, например орига-
ми, бумажной аппликацией, 
рисованием, лепкой, бисеро-
плетением, шитьем кукол и 
многим другим. 

– Вид активности мы 
подбираем всегда под при-
шедшую к нам группу. Так, 
незрячим рисование мало 
подходит, а вот с лепкой или 
вязанием они справляются 
на ура, – продолжает заме-
ститель директора. 

Недавно на базе лабора-
тории открылось еще одно 
направление – встречи с инте-
ресными людьми. Писатели, 
историки и люди других твор-
ческих профессий приходят в 
гости к посетителям библи-
отеки с познавательными 
лекциями, которые проходят 
в формате открытого диалога. 

Можем и на сцену
Еще при лаборатории от-

крылась театральная студия 
для незрячих людей «ВОС.
ДУХ». Курируют ее работники 
библиотеки и приглашенные 
специалисты по сценическо-
му мастерству.  

– Преподаватель коллед-
жа культуры и искусств Ки-
рилл Поздняков проводил 
мастер-классы для наших 
читателей, которые впослед-
ствии выросли в театраль-
ную постановку по рассказам 
Василия Шукшина «Срост-
ки. Родня», – рассказывает 
Татьяна. – Они показывали 
ее летом на Шукшинском 
фестивале на малой родине 
нашего земляка вне кон-
курсной программы. Удо-
вольствие от спектакля тог-
да получили обе стороны. 
Возможность стать участ-
никами такого масштабного 
события и показать резуль-
таты своих трудов заряди-
ла артистов верой в себя и 
свои силы, что для них очень 
важно. Зрители тоже тепло 

приняли постановку, создан-
ную людьми с особенностями 
здоровья. 

Кстати, спектакль «Сростки. 
Родня» барнаульцы смогут 
увидеть 13 октября в 17.00 
на сцене Театра драмы (вход 
бесплатный по записи по 
тел. 8-913-211-82-59). Показ 
пройдет как раз накануне 
Международного дня белой 
трости, который отмечается 
15 октября. 

Букет в руке
На октябрьский творче-

ский мастер-класс пришли 
взрослые и пожилые люди 
с нарушением слуха, а также 
обычные дети – юные чита-
тели библиотеки. Занятие 
проводит Ирина Одноралова. 
Спектр ее навыков велик – 
она прекрасно рисует, шьет, 
вяжет, расписывает посуду, 
иллюстрирует книги, владеет 
техникой мозаики, а также 
обучает этому других. При 
этом она слабослышащая. 

– Я много лет работала 
в Краевом доме моделей, в 
ателье, создавала керамиче-
скую посуду. Преподавала 
черчение и ИЗО в школе-ин-
тернате для слабослышаших 
в Новоалтайске. Участвую во 
многих выставках с работа-
ми, выполненными в различ-
ных техниках, – рассказывает 
Ирина при помощи главного 
библиографа Анны Талды-
киной, владеющей сурдопе-

реводом. – Мне нравится то, 
чем я занимаюсь. Фантазии 
много, хочется ее без конца 
воплощать в жизнь. 
В этот раз участникам 

предложили создать аппли-
кацию, совмещенную с ри-
сунком, – перед творцами 
на листе картона должна 
появиться рука, держащая 
красивый букет. Каждый об-
водил свою руку на бумаге, 
потом вырезал ее, а цветы 
изображали красками. 
У Галины Мазуровой на-

рушение слуха, она пришла 
на мастер-класс лаборатории 
впервые. Пока другие ста-
рательно подбирали краски 
для своих цветов, она долго 
смотрела на стоящую на столе 
вазу с сентябринками. Потом 
взяла ножницы, срезала не-
сколько бутонов и приклеи-
ла на свою аппликацию, тем 
самым оживив ее. 

– Я рада, что удалось поу-
частвовать в мастер-классе, – 
делится Галина при помощи 
сурдопереводчика. – Творче-
ство со мной всегда находится 
рядом. 
Работала она швеей, а 

сейчас активно занимается 
волонтерством – вяжет вещи 
для благотворительных про-
даж некоммерческой органи-
зации «Лавка добра». 
Примечательно, что дети 

комфортно чувствуют себя 
рядом с особенными людьми 
и всеми способами стараются 

наладить с ними контакт. На-
пример, просят специалистов 
библиотеки научить их неко-
торым фразам на жестовом 
языке.

– Покажите, как сказать, 
что мне нужна голубая кра-
ска? – задает вопрос мальчиш-
ка лет десяти. Он мог просто 
попросить передать краску 
библиотекаря, но захотел сам 
спросить у старшей участ-
ницы лаборатории. Порядок 
жестов он запомнил не сра-
зу, но по итогу справился, и 
голубая краска оказалась у 
него. Его успех в общении за-
интересовал и других ребят – 
всем было интересно, как вы-
глядит их имя на жестовом 
языке.

– Нашу лабораторию мож-
но назвать уникальным ме-
стом, где в относительно 
обыденной обстановке дети 
получают такой важный для 
жизни навык, становятся тер-
пимее к людям с особенно-
стями, – отмечает Татьяна 
Криницина.

В Барнауле работает инклюзивная творческая лаборатория
Никаких ограничений

Участники лаборатории находят здесь и общение, и творчество.

Участниками инклюзивной 
лаборатории сначала были 
29 человек, а сегодня их 
уже 113. Из них 55 имеют 
ограничения по здоровью.

Светлана МОЛОКАНОВА

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ 
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В сентябре 2024 года ор-
ганы ЗАГС Алтайского края 
зарегистрировали 1228 но-
ворожденных: 643 мальчи-
ка, 585 девочек. Популяр-
ными именами мальчиков 
в сентябре стали Артём, 
Михаил, Тимофей. Дево-
чек в этом месяце чаще 
всего называли София, Ева, 
Варвара. 

Редкие имена, которыми 
в сентябре барнаульцы на-
зывали сыновей, – Дэвальд, 
Лео, Эрих, а дочерей – Ариэль, 
Златеника, Эстелла. В августе 
органы ЗАГС регистрировали 
детей с именами Даниэль, 
Леонард, Азалия, Кирьяна, 
Микаэлла.
За девять месяцев 2024 

года органы ЗАГС Алтайско-
го края зарегистрировали 
рождение 11 803 малышей. 
Из них всего по одному 
разу детей называли име-
нами: Мэйсон, Рудольф, 
Севастьян, Марк-Марсель, 
Лев-Теоман, Фиона, Амаль-
тея, Версалия, Патриция, 
Стефанида. 

Вкусы родителей
Жительница Барнаула Ев-

гения Демидова делится, что 
имя ее дочки не всегда могут 
выговорить с первого раза. 
Хотя его не назвать экзоти-
ческим – Ариадна.

– Во-первых, это, конечно, 
отсылка к моей обожаемой 
древнегреческой мифологии 
и Ариадне, дочери критского 
царя Миноса. Той самой, кото-
рая помогла Тесею выбрать-
ся из лабиринта Минотавра. 
Во-вторых, Ариадной звали 
дочь нежно любимой мной 
Марины Цветаевой. Это имя 
вообще было очень популяр-
но в России в начале ХХ века, 
куча известных тезок есть у 
моей детки. Ну и плюс при 
выборе имени нам из всех 
вариантов больше всего по-
нравилось, как оно сочетается 
с отчеством и фамилией. И 
само звучание для меня иде-
альное, как перелив горной 
реки по камням ледника, – 
рассказывает Евгения.
Молодая мама не верит в 

магию имени и считает, что 
оно может рассказать не о 
характере самого человека, 
а о его родителях. Так и в 
ее случае на имени дочери 
отразились литературные 
вкусы мамы.

– Конечно, важно, как со-
четается имя с отчеством и 
фамилией. Отсюда и все эти 
дурацкие шутки про Изольду 
Ивановну Пупкину. Хотя при 
желании можно сменить и 
имя, и фамилию, – рассужда-
ет она. – Часто пугают, что в 
школе будут буллить из-за 
имени – но если нужен повод 
для издевательств, никакое 
имя не станет преградой. 

Меня в детстве дразнили за 
«мальчишеское» имя Женя. 
А в подростковом возрасте у 
меня была приятельница, ко-
торая страшно комплексовала 
из-за имени Даша, потому что 
мальчишки пошло шутили 
про него.

Под характер ребенка
Александр и Анастасия 

Фанталины – родители но-
ворожденной Златеники. Как 
и Ариадна, это имя литера-
турное: Златеникой зовут пер-
сонажа трилогии «Властелин 
колец», жену хозяина леса.

– От меня дочери доста-
нутся отчество и фамилия, 
поэтому выбор имени лег на 
Настю, но решение пришло 
не сразу, – объясняет моло-
дой отец.

– Я долгое время смотрела 
имена для мальчиков. Рас-
сматривала варианты Фёдор, 
Лука. А для девочки пришли 
в голову два имени, проти-
воположные по звучанию: 
Агата – энергичное, активное, 
Златеника – мягкое, нежное. 
И когда ребенок родился, я по-
няла, что она Златеника, – де-
лится Анастасия Фанталина. – 
Конечно, все спрашивают про 
имя дочки. Особенно бабуш-
ки – они не понимают, что 
оно означает, думают, что 
это два имени: Злата-Ника. 
Я объясняю, что это как зо-
лотая ягодка. Молодежь по-
нимает, а старшие с трудом. 

У моей знакомой все трое де-
тей с двойными именами, 
через дефис, на финский ма-
нер. И называют их то тем, то 
другим именем, в зависимо-
сти от ситуации. Это красиво 
и необычно, но мне двойного 
имени не хотелось.
К слову, у старшей доче-

ри в семье тоже сложное 
имя – Мирослава. Сестрен-
ке интересно наблюдать за 
малышкой, говорить с ней, 
помогать маме.

– Когда я выбирала имя 
для старшей дочки, то ни од-
ной Мирославы, кроме ак-
трисы из «Папиных дочек», 
не знала. Но я назвала не в 
честь нее! Просто я хотела, 
чтобы имя было со смыслом, 
солнечное, теплое, доброе. 
Оно мне очень нравилось и 
по звучанию, и по значению, – 
рассказывает Анастасия.
Ее супруг предполагает, 

что имя влияет на челове-
ка на уровне сочетания зву-
ков. Что ты слышишь в свой 
адрес – взрывное, рычащее 
или мягкое, звонкое – может 
отразиться на том, как ты вос-
принимаешь себя. Мирослава 
пробует называть сестренку 
по-разному: то Златеникой, то 
Никой. Ей хочется короткого 
имени, как поясняет мама. 
Но сокращение «Злата» Ана-
стасии не нравится – очень 
уж похоже на бойкую Агату. 
Поэтому родители называют 
дочку полным именем.

Самые активные
Одна из страховых компа-

ний проанализировала стати-
стику обращений по травмам 
школьников за полтора года. 
Исходя из этого она составила 
ренкинг «самых активных» 
и «самых осторожных» рос-
сийских школьников, связав 
обращения по страховкам с 
их именами.
Первую строчку среди де-

вочек заняли Эвелины – доля 
обращений за компенсациями 
в общем количестве застрахо-
ванных детей с этим именем 
составила 3,73%. Вторую строч-
ку разделили Кристины (3,16%), 
Элины (3,11%) и Алёны (3,08%). 
Третьими оказались Евгении с 
2,82%. А самыми аккуратными 
назвали школьниц с именами 
Светлана, Эмилия и Вера.

Среди мальчиков наиболее 
часто получали страховку Ар-
темии и Игори (5,48 и 5,23%). 
Чуть реже – с именами Марат 
(4,89%) и Николай (4,44%), 
а также Савелий и Денис – 
4,19 и 4,13%. Самыми осто-
рожными страховщики назы-
вают Робертов, Мирославов 
и Ростиславов – на каждого 
из них пришлось меньше 
1% обращений.
Понятно, что в этом списке 

речь идет только о застрахо-
ванных от несчастного случая 
детях. Да и Николаев и Дени-
сов, в принципе, больше, чем 
Ростиславов. Так что вряд ли 
имена влияют на травмы.

Светлана ЕРМОШИНА

Как сегодня называют юных барнаульцев
Редкое имя

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ В КРАЕ 
ИМЕНА 2024 ГОДА

6023
мальчиков

МАЛЬЧИКИ

Артём – 313 

Александр – 296
Михаил – 294

Тимофей – 217
Матвей – 191

ДЕВОЧКИ

София – 263 

Ева – 247
Анна – 215

Виктория – 208
Алиса – 195

ВСЕГО ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
РОЖДЕНИЕ

5780
девочек

(по данным управления юстиции 
Алтайского края за девять месяцев 

2024 года)

Ф

Фото из сети ИнтернетБолее 1200 новорожденных зарегистрировали органы ЗАГС Алтайского края в сентябре этого года.
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с мальчиком, который плохо 
вел себя в школе и его маму 
часто вызывали на разговор. 
Выяснилось: несмотря на 
неприятный повод, ребенок 
радовался тому, что пока 
они вместе идут на совет 
профилактики, мама уделяет 
ему персональное внимание.

Похвали себя
Специалист рассказа-

ла, что для выраженных 
форм СДВГ разработаны 
препараты, в основном же 
применяется симптомати-
ческое лечение. Но главный 
способ борьбы с СДВГ – это 
выработка определенных 
навыков. Первый  – система 
планирования, заключающа-
яся в ведении календаря и 
списка дел. Важно, чтобы 
эти напоминания нахо-
дились на видном месте. 
Также в них надо выделить 
главное и второстепенное. 
Есть правило, что человеку 
с СДВГ нужно планировать 
не более шести дел. Вто-
рой навык – совместная 

деятельность. Человеку с 
СДВГ свойственно бросать 
дела на полпути. Завершить 
начатое ему поможет работа 
в команде с людьми, которые 
его поддержат. Третье – си-
стема подкрепления. Это 
не обязательно овации и 
общественное признание, 
достаточно похвалить себя 
за завершенное дело. Чет-
вертый навык – занятия 
спортом. Лучше, чтобы спорт 
не выматывал, а приносил 
удовольствие. Пятый навык –
включенное внимание . 
Важно формировать в себе 
умение быть внимательным 
к делу в моменте, замечать 
то, что дает эта деятельность 
прямо сейчас. Шестой – на-
вык гигиены сна. Людям с 
СДВГ иногда из-за растормо-
женности и тревоги трудно 
засыпать.

На своем опыте
Людей с СДВГ в мире мно-

го. Анастасия В. рассказала, 
как она справляется с этим 
расстройством.

– Мне помогают элементы 
когнитивно-поведенческой 
терапии, ведение дневника. 
Когда не можешь взяться за 
дело – берешь и пишешь, что 
чувствуешь. Когда мысли 
в голове мечутся и надо в 
себе разобраться – тоже. 
Постоянно слежу, сколько 
осталось ресурса, берегу 

себя, не ломаю, потому 
что это путь к выгоранию 
и депрессии, – отмечает 
девушка. – Еще планирова-
ние, тактическое и страте-
гическое, очень мягкое, не 
ругая, но уговаривая себя. 
Распорядок дня, питание с 
достаточным количеством 
овощей и белка, движение. 
Звучит банально, но я четко 
чувствую разницу в способ-
ности концентрироваться, 
когда все это выполняю. 
Есть даже рекомендации, 
как человеку с СДВГ орга-
низовать свой дом, у меня 
тоже есть такая система. 
Ну и – антидепрессанты, 
препараты от тревожности.
А иногда нужно просто при-
нять, что уровень дофамина 
сегодня такой, ни на чем не 
получается сфокусироваться, 
а значит, необходимо это 
просто пережить и заняться 
делами завтра.
Анастасия отметила, что 

нейроотличность не зря так 
называется – ты немного 
по-другому воспринимаешь 
мир, ты всегда немного 
странненький. 

– Некоторые вещи мне 
всегда будут недоступны 
из-за низкой стрессоустой-
чивости, впечатлительности, 
импульсивности. Например, 
я не могу работать в какой-то 
жесткой структуре, – про-
должает девушка. – Я всегда 

буду тратить больше денег – 
такой «налог на СДВГ» – на 
потерянные или случайно 
испорченные вещи, просро-
ченные счета, импульсивные 
покупки.
Людям, которые заподо-

зрили, что у них СДВГ, не 
определенное в детстве, Ана-
стасия рекомендует глубже 
изучить вопрос:

– Сейчас много публикует-
ся статей на эту тему. А луч-
ше проконсультироваться со 
специалистом. Это может 
оказаться не СДВГ, а еще 
что-то. В любом случае, наше 
психологическое состояние 
очень важно, и если вдруг 
что-то в жизни тревожит, 
не нужно думать, что само 
пройдет. Нужно помочь себе. 

ЗДОРОВЬЕ
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Нейроотличные - это люди, 
отличающиеся особенностями 
работы мозга от нейротипичных 
людей.

Коллаж Александра ЕРМОЛОВИЧА

Анна КАРПОВА

СПРАВКА ВБ

Для того, чтобы ре-
бенку диагностировали 
СДВГ, симптомы долж-
ны проявиться до насту-
пления возраста 12 лет 
и длиться не менее ше-
сти месяцев. Так, первые 
признаки нейроотличия 
не могут наступить, на-
пример, в возрасте 20 
лет.

Шесть навыков
Об особенностях постановки диагноза и жизни с СДВГ

Сегодня много говорят 
об СДВГ – синдроме де-
фицита внимания и ги-
перактивности. Это рас-
стройство психического 
развития, начинающееся 
в детском возрасте. Сим-
птомы – трудности с кон-
центрацией внимания и 
плохо управляемая им-
пульсивность. 

Старший преподаватель 
кафедры клинической пси-
хологии АлтГУ, практикую-
щий клинический психолог, 
когнитивно-поведенческий, 
семейный и схема-терапевт 
Екатерина Прайзендорф 
рассказала «Вечёрке» об 
особенностях синдрома. 
Специалист отмечает, что 
в современных научных 
статьях отходят от трактовки 
«расстройство», особенно в 
терапевтическом ключе:

– Теперь используют 
другую формулировку – 
нейр оотличные, то есть 
люди, отличающиеся осо-
бенностями работы мозга 
от нейротипичных людей. 
К похожим особенностям 
можно отнести дислексию, 
дисграфию и так далее. 
СДВГ нелегко диагно-

стировать, его симптомы 
могут быть схожи с другими 
нарушениями. Причины по-
явления СДВГ – на стадии 
исследования.  Эту особен-
ность могут провоцировать 
различные факторы – гене-
тическая, наследственная 
предрасположенность, за-
болевания матери во время 
беременности или самого 
ребенка, а также многое 
другое. 

Тренд на расстройства
Модно ли сейчас иметь 

какое-то психическое рас-
стройство?  Екатерина 
Прайзендорф не удивляется 
вопросу. 

– Сейчас есть тренд на 
психические заболевания. 
Я думаю, тут несколько 
причин. Во-первых, любой 
может зайти в интернет и 
изучить симптомы болез-
ней. Иногда их определяют 
правильно, иногда нет. Во-
вторых, у некоторых людей 
есть потребность в том, 
чтобы быть необычным и 
особенным, поэтому они вы-
думывают себе различные 
расстройства. Это делается 
с целью привлечения вни-
мания и демонстрации не-
удовлетворенных базовых 
эмоциональных потреб-
ностей. Когда дети через 
свое якобы имеющееся рас-
стройство негласно кричат: 
смотрите, родители, я есть, 
я нуждаюсь в вас, вы мне 
нужны, – рассуждает Екате-
рина. –  Когда-то я работала 
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Транспортная полиция 
играет важную роль в обе-
спечении безопасности и 
правопорядка на желез-
нодорожном, воздушном 
и водном транспорте. Од-
ним из ключевых направ-
лений деятельности ве-
домства является кадровое 
обеспечение, от которого 
во многом зависит эф-
фективность работы всех 
подразделений. 

Кадровая служба в Мини-
стерстве внутренних дел за-
нимается не только комплек-
тованием личного состава, 
в зоне ее ответственности  – 
морально-психологическая 
подготовка и обучение со-
трудников. 
Это подразделение играет 

важную роль в обеспечении 
профессиональной подго-
товки сотрудников и под-
держании высокого уровня 
их квалификации. Благодаря 
работе специалистов сотруд-
ники транспортной полиции 
получают необходимую пси-
хологическую и професси-
ональную поддержку, что 
позволяет им эффективно 
выполнять свои обязанности 
по обеспечению безопасности 
на транспорте. Регулярное 
обучение и тренировки по-
вышают уровень професси-

онализма сотрудников, что 
в свою очередь способствует 
снижению преступности и 
поддержанию общественно-
го порядка на транспортных 
объектах. 
Поступление на службу 

в МВД начинается с отдела 
комплектования, где канди-
даты проходят собеседование, 
предоставляют документы и 
проходят ряд проверок. Тре-
бования к уровню образова-
ния, состоянию здоровья и 
психологической готовности 
зависят от должности. По-
сле успешного прохождения 
всех этапов, включая воен-
но-врачебную и психологи-
ческую комиссии, проверку 
на полиграфе, кандидаты 
проходят обучение в учеб-
ных заведениях МВД, где 
изучают законы, правила 
применения огнестрельного 
оружия. 
За профподготовку сотруд-

ников Алтайского линейного 
управления МВД России от-
вечает специалист направ-
ления профессиональной 
подготовки отдела по работе 
с личным составом подпол-
ковник полиции Анатолий 
Тихомиров. Службе в органах 
он уже отдал 26 лет. 

– При приеме на работу, а 
также уже во время исполне-
ния обязанностей сотрудники 
изучают законодательные 
акты и приказы – как феде-

ральные, так и касающиеся 
непосредственно их направ-
ления службы, занимаются 
физической и огневой подго-
товкой, – рассказывает Ана-
толий Тихомиров. – Всему 
этому уделяется большое вни-
мание. Хорошая физическая 
форма, владение приемами 
борьбы позволяет полицей-
ским быстро реагировать на 
различные ситуации, связан-
ные с охраной общественно-
го порядка и безопасности, 
обезвреживать нарушителей, 
не прибегая к применению 
оружия. При этом уверен-
ное владение им тоже крайне 
важно. 
Морально-психологиче-

ская подготовка направлена 
на повышение стрессоустой-
чивости, уверенности в себе 
и готовности к выполнению 
служебных задач в сложных 
условиях. Майор полиции, 
психолог отделения мораль-
но-психологического обе-
спечения отдела по работе 
с личным составом Алтай-
ского линейного управления 
МВД России Галина Макси-
мова работает в сфере психо-
логии 29 лет. Говоря о мето-
диках проверки и подготовки 
сотрудников, различных 
специальных психофизиоло-
гических исследованиях, она 
считает, что лучшим мето-
дом работы являются беседа, 
диагностика и включенное 

наблюдение. И несмотря 
на большой объем работы 
в МВД, Галина Максимова 
уверена, что это не является 
основной сложностью. Глав-
ное – выработать алгоритм 
действий, который позволит 
эффективно выполнять свои 
обязанности.

– Деятельность сотрудника 
ОВД должна быть отрабо-
тана до автоматизма. Тогда 
выработается свой алгоритм 
действий, и все трудности бу-
дут преодолимы, – отмечает 
психолог Алтайского ЛУ МВД 
России. 

ПРАВОПОРЯДОК

Ярослав МАХНАЧЁВ

ПОДДЕРЖКА

Словом 
и делом
В рамках Всероссийской 

акции «Своих не бросаем» 
в Барнауле прошла встреча 
представителей судейского 
сообщества региона с бой-
цами спецподразделений 
Росгвардии. 
На мероприятии предсе-

датель Алтайского краевого 
суда Эдуард Ермаков вручил 
командирам отрядов ОМОН и 
СОБР, которые отправляются в 
служебную командировку в зону 
СВО, два современных квадро-
коптера мультироторного типа 
с тепловизионными системами.  

– Мы уже не первый раз 
встречаемся с бойцами перед 
их отправкой в места боевых 
действий, – сообщает Эдуард 
Ермаков. – Каждый раз стара-
емся оказать им необходимую 
поддержку, как моральную, так 
и техническую – передаем раз-
ное оборудование, которое по-
могает в выполнении боевых 
задач. Рады быть полезными 
в такое непростое время. 
В собрании приняли уча-

стие заместитель председате-
ля Алтайского краевого суда, 
председатель Совета судей ре-
гиона Николай Межевалов, 
председатель Барнаульского 
гарнизонного военного суда 
Игорь Шульга и председатель 
Новоалтайского городского 
суда Андрей Худяков. 
В свою очередь начальник 

регионального управления 
Росгвардии генерал-майор 
полиции Александр Сафонов 
поблагодарил работников су-
дебной системы за их нерав-
нодушие, а также отметил, что 
полученные приборы помогут 
бойцам выполнять их важную 
работу. 

Светлана МОЛОКАНОВА.

АКЦИЯ 

Урок 
безопасности
В рамках месячника граж-

данской обороны по всему 
Алтайскому краю для под-
растающего поколения про-
водятся масштабные профи-
лактические мероприятия 
разнообразного формата.
Так ученики гимназии № 27 

посетили пожарно-спасатель-
ную часть №1 Барнаула. Во 
время проведенной экскурсии 
мальчишкам и девчонкам под-
робно рассказали и показали, 
из чего состоит машина пожар-
ных, призванная своевремен-
но тушить возгорание. Затем 
были продемонстрированы 
элементы боевой одежды и 
пожарно-спасательное обору-
дование. Также у школьников 
была возможность побывать 
внутри пожарной машины, 
посидеть за рулем и ощутить 
себя в роли огнеборца.
Подобная экскурсия в по-

жарно-спасательную часть №4 
главка состоялась для воспи-
танников детского сада № 157.
Всероссийские открытые 

уроки по «Основам безопасно-
сти и защиты Родины» прошли 
в нескольких школах Барнаула. 

Соб. Инф. 

Отбор на службу
12 октября отмечается День кадровой службы в системе 
МВД Российской Федерации

На службу 
в транспортную полицию 
приглашают граждан 
от 18 лет. Для более 
подробной информации 
обращайтесь в отдел 
кадров транспортной 
полиции Барнаула 
лично в управление 
или по телефонам: 
8 (3852) 29-34-94 
и 8-999-331-46-04.

Сотрудники полиции должны иметь хорошую физическую и психологическую подготовку.
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АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 08.10.2024    № 1692

Об утверждении проекта по внесению изменений в проект межевания застроенной   
территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы жилых 
домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении земельного 
участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 71

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев  
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
по внесению изменений в  проект межевания застроенной территории в границах кадастро-
вых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы жилых домов по улице Нагорной 6-й – 
проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении земельного участка по адресу: город Бар-
наул, проезд Канатный, 71, от 17.09.2024, администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной терри-
тории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы жилых домов 
по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г.Барнауле, утвержденный постановлением 
администрации города от 23.03.2012 № 809 (в редакции постановления от 28.05.2020 
№ 818), в отношении земельного участка  по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 71 
(далее – проект). Проект разработан муниципальным казенным учреждением «Архитектура 
города Барнаула», шифр: МКУ-00379-2024-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 08.10.2024 № 1692 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 08.10.2024    № 1693

Об утверждении проекта по внесению изменений в проект межевания застроенной   
территории в границах  кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы жилых 
домов по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении земельного 
участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 55

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев 
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
по внесению изменений в проект межевания застроенной территории в границах кадастро-
вых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы жилых домов по улице Нагорной 6-й – 
проезду Канатному в г. Барнауле, в отношении земельного участка по адресу: город Бар-
наул, проезд Канатный, 55, от 17.09.2024, администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной терри-
тории в границах кадастровых кварталов 22:63:050636, 22:63:050622 группы жилых домов  
по улице Нагорной 6-й – проезду Канатному в г. Барнауле, утвержденный постановлением 
администрации города от 23.03.2012 № 809 (в редакции постановления от 28.05.2020 
№ 818), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, проезд Канатный, 55 
(далее – проект). Проект разработан муниципальным казенным учреждением «Архитектура 
города Барнаула», шифр: МКУ-00380-2024-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 08.10.2024 № 1693 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 08.10.2024   № 1694

Об утверждении проекта по внесению изменений в проект межевания застроенной терри-
тории в границах кадастровых кварталов 22:63:050748, 22:63:050753, 22:63:050749, ограничен-
ных улицей Парковой, Змеиногорским трактом и улицей Тачалова в г. Барнауле (кварталы 
647, 646, 619), в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Парковая, 58

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением Барна-
ульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землепользования и 
застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев представленные 
материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту по внесению изменений 
в проект межевания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:050748, 
22:63:050753, 22:63:050749, ограниченных улицей Парковой, Змеиногорским трактом и улицей 
Тачалова в г. Барнауле (кварталы 647, 646, 619), в отношении земельного участка по адресу: 
город Барнаул, улица Парковая, 58, от 17.09.2024, администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект межевания застроенной территории 
в границах кадастровых кварталов 22:63:050748, 22:63:050753, 22:63:050749, ограниченных 
улицей Парковой, Змеиногорским трактом и улицей Тачалова в г. Барнауле (кварталы 
647, 646, 619), утвержденный постановлением администрации города от 27.03.2012 № 857 
(в редакции постановления от 19.07.2023 № 1003), в отношении земельного участка по 
адресу: город Барнаул, улица Парковая, 58 (далее – проект). Проект разработан муниципаль-
ным казенным учреждением «Архитектура города Барнаула», шифр: МКУ-00366-2024-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 08.10.2024 № 1694 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 08.10.2024    № 1695

Об утверждении проекта  по внесению изменений в проект планировки и проект ме-
жевания территории для строительства линейного объекта: «Водопровод по ул. Трактовая 
от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» в рамках мероприятия «Проекти-
рование и строительство водопровода по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 мм 
(ТЭЦ-3) до ул. Попова»

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев  
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проек-
ту по внесению изменений в проект  планировки и проект межевания территории для 
строительства линейного объекта: «Водопровод по ул. Трактовая от водовода диаметром 
500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» в рамках мероприятия «Проектирование и строительство 
водопровода по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» от 
17.09.2024, администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект планировки и проект межевания 
территории для строительства линейного объекта: «Водопровод по ул. Трактовая от водо-
вода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) до ул. Попова» в рамках мероприятия «Проектирование   
и строительство водопровода по ул. Трактовая от водовода диаметром 500 мм (ТЭЦ-3) 
до ул. Попова», утвержденный постановлением администрации города от 15.07.2022 
№ 1017, в отношении территории  в границах земельных участков с кадастровыми номера-
ми 22:63:000000:1411, 22:63:030312:412, 22:63:030328:83 (далее – проект). Проект разработан 
обществом с ограниченной ответственностью «КАДАСТР22», шифр: ПМ-380-1/24-П-2024.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом  издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 08.10.2024 № 1695 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 08.10.2024    № 1696

Об утверждении проекта  по внесению изменений в проект планировки и проект межевания 
поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, в отношении 
земельного участка с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, располо-
женный северо-восточнее земельного участка с кадастровым номером 22:61:050601:10951

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев  
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
по внесению изменений в проект планировки  и проект межевания поселка Центральный 
городского  округа – города Барнаула Алтайского края, в отношении земельного участка 
с местоположением: город Барнаул, поселок Центральный, расположенный северо-вос-
точнее земельного участка с кадастровым номером 22:61:050601:10951, от 17.09.2024, 
администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект по внесению изменений в проект планировки и проект межевания 
поселка Центральный городского округа – города Барнаула Алтайского края, утвержденный 
постановлением администрации города от 29.11.2017 № 2377 (в редакции постановления  
от 05.09.2024 № 1504), в отношении земельного участка с местоположением: город Барнаул, 
поселок Центральный, расположенный северо-восточнее земельного участка с кадастро-
вым номером 22:61:050601:10951 (далее – проект). Проект разработан индивидуальным 
предпринимателем Кириченко Марией Николаевной, шифр: 28.24.35-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 08.10.2024 № 1696 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

08.10.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту решения о предо-
ставлении разрешения на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, 
расположенного по адресу: город Барнаул, улица Партизанская, 15а, «блокированная жилая 
застройка (код – 2.3)».

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 08.10.2024 г. № 195.
                                                                      (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту решения о предоставлении разрешения 

на условно разрешенный вид исполь зования земельного участка, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица Партизанская, 15а, «блокированная жилая застройка (код – 2.3)»,

РЕШИЛ:
направить проект решения о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид 

аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности
использования земельного участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица Парти-

(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний
занская, 15а, «блокированная жилая застройка (код – 2.3)», в комиссию по землепользованию 
и застройке, в связи с отсутствием письменных замечаний и предложений по указанному 
вопросу от физических и юридических лиц.

Председатель комитета по строительству,
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.
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13ОФИЦИАЛЬНОСБ

Прием граждан
Во вторник

15 октября с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 8, проведет 
прием граждан по личным вопросам первый заместитель главы администрации Октябрь-
ского района по жилищно-коммунальному хозяйству Сергей Геннадьевич Мещеряков. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.
15 октября с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 9, проведет 

прием граждан по личным вопросам заместитель главы  администрации Октябрьского района 
по социальным вопросам Галина Михайловна Бровко. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

В пятницу
18 октября с 09.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 22, проведет прием 

граждан по личным вопросам глава администрации Октябрьского района города Барнаула 
Юрий Николаевич Асеев. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

Прием объявлений в газету «Вечерний Барнаул» – 
пр. Ленина, 110, каб. № 12, в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
на правах рекламы

СООБЩЕНИЯ
УТЕРЯННЫЙ студенческий билет № 22-436, выданный КГБПОУ «Алтайская 
академия гостеприимства» на имя Пилипенко Даниила Андреевича, считать 
недействительным.
УТЕРЯННЫЙ диплом ЗТ-I № 408843 регистрационный номер 106004, выданный 
Барнаульским базовым медицинским училищем на имя Тетюхиной Светланы 
Ивановны, считать недействительным.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 10.10.2024  № 1707

Об отклонении проекта межевания территории в границах кадастрового квартала 
22:63:010521 в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Попова, 25б

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, пунктами 3, 5 
части 13 статьи 38 Правил землепользования и застройки городского округа – города 
Барнаула Алтайского края, утвержденных решением Барнаульской городской Думы от 
25.12.2019 № 447, рассмотрев представленные материалы по итогам проведения обще-
ственных обсуждений по проекту межевания территории в границах кадастрового квартала 
22:63:010521 в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Попова, 25б 
от 13.08.2024, администрация города Барнаула постановляет:

1. Отклонить проект межевания территории в границах кадастрового квартала 22:63:010521 
в отношении земельного участка по адресу: город Барнаул, улица Попова, 25б (далее – 
проект), по следующим причинам: 

несоблюдения требований, установленных действующим законодательством Российской 
Федерации (отсутствуют основания для изменения границ земельных участков путем пе-
рераспределения с землями, государственная и муниципальная собственность на которые 
не разграничена, установленные ст. 39.28 Земельного кодекса Российской Федерации); 

нарушения прав и законных интересов других физических или юридических лиц 
(в границах образуемого земельного участка расположено сооружение (тепловая сеть), 
принадлежащее на праве собственности акционерному обществу «Барнаульская генера-
ция». Согласно проекту образуемый земельный участок частично расположен в охран-
ной зоне тепловой сети. В соответствии с типовыми правилами охраны коммунальных 
тепловых сетей, утвержденными приказом Министерства архитектуры, строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации от 17.08.1992 № 197, в пре-
делах охранных зон без письменного согласия предприятий и организаций запрещается 
производить строительство, капитальный ремонт, реконструкцию или снос любых зданий 
и сооружений) и направить на доработку. Проект разработан обществом с ограниченной 
ответственностью «АльфА-ПроекТ», шифр: П.25б-ПМ 07.2024.

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

3. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 10.10.2024 № 1707 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 10.10.2024   № 1708

Об утверждении проекта межевания застроенной территории части кадастровых квар-
талов 22:63:010640, 22:63:030124, 22:63:030123 в городе Барнауле, проекта по внесению 
изменений в проект межевания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 
22:63:010635, 22:63:010638, ограниченных улицей Малахова, улицей Советской Армии, 
улицей 42 Краснознаменной Бригады и улицей Волгоградской в г. Барнауле (квартал 1048)

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, решением 
Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 № 447 «Об утверждении Правил землеполь-
зования и застройки городского округа – города Барнаула Алтайского края», рассмотрев 
представленные материалы по итогам проведения общественных обсуждений по проекту 
межевания застроенной территории части кадастровых кварталов 22:63:010640, 22:63:030124, 
22:63:030123 в городе Барнауле, проекту по внесению изменений в проект межевания 
застроенной территории в границах кадастровых кварталов 22:63:010635, 22:63:010638, 
ограниченных улицей Малахова, улицей Советской Армии, улицей 42 Краснознаменной 
Бригады и улицей Волгоградской в г. Барнауле (квартал 1048), от 10.09.2024, администра-
ция города Барнаула постановляет:

1. Утвердить проект межевания застроенной территории части кадастровых кварталов 
22:63:010640, 22:63:030124, 22:63:030123 в городе Барнауле, проект по внесению изме-
нений в проект межевания застроенной территории в границах кадастровых кварталов 
22:63:010635, 22:63:010638, ограниченных улицей Малахова, улицей Советской Армии, 
улицей 42 Краснознаменной Бригады и улицей Волгоградской в г. Барнауле (квартал 1048), 
утвержденный постановлением администрации города от 02.11.2011 № 3344 (в редакции 
постановления от 17.08.2021 № 1258) (далее – проект). Проект разработан муниципальным 
казенным учреждением «Архитектура города Барнаула», шифр: МКУ-00101-2023-ПМ.

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Воробьев А.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) в течение семи дней обеспечить 
опубликование постановления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложе-
ния), официальном сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» и 
размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления возложить на первого заместителя главы 
администрации города.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 10.10.2024 № 1708 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

В соответствии с пп. 2 п. 8 ст. 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении в дей-
ствие Земельного кодекса Российской Федерации» комитет по земельным ресурсам и землеустрой-
ству города Барнаула информирует о возможности предоставления в собственность без проведения 
торгов земельных участков для эксплуатации расположенных на них жилых домов по адресам: 

- г. Барнаул, ул. Севастопольская, 9, площадью 258 кв. м;
- г. Барнаул, п. Казённая Заимка, ул. Садовое Кольцо, 19, площадью 1183 кв. м
- г. Барнаул, пер. Промышленый 4-й, 15, площадью 584 кв. м;
- г. Барнаул, ул. Автотранспортная, 27, площадью 764 кв. м.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
о результатах общественных обсуждений

08.10.2024 г.
(дата оформления заключения)

Комитет по строительству, архитектуре и развитию города Барнаула
(организатор проведения общественных обсуждений)

по результатам проведения общественных обсуждений по проекту межевания территории 
части кадастрового квартала 22:61:021041 в городе Барнауле.

Количество участников, которые приняли участие в общественных обсуждениях – 0.
На основании протокола общественных обсуждений от 08.10.2024 г. № 196.
                                                                      (реквизиты протокола общественных обсуждений) 
Предложения и замечания граждан, являющихся участниками общественных обсуждений, 

не поступали.
Рассмотрев предложения и замечания по проекту межевания территории части кадастро-

вого квартала 22:61:021041 в городе Барнауле,
РЕШИЛИ:

рекомендовать к утверждению проект межевания территории части кадастрового квартала 
аргументированные рекомендации организатора общественных обсуждений о целесообразности

22:61:021041 в городе Барнауле, в связи с отсутствием замечаний и предложений от физичес-
(нецелесообразности), внесенных участниками общественных обсуждений предложений и замечаний

ких и юридических лиц.
Председатель комитета по строительству, 
архитектуре и развитию города А.А. ВОРОБЬЕВ.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 07.10.2024     № 1685

О внесении дополнения в приложение к постановлению администрации города от 
20.05.2016 № 914 (в редакции постановления от 04.06.2024 № 906)

В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» администрация города 
Барнаула постановляет:

1. Внести в приложение к постановлению администрации города от 20.05.2016 № 914 
«Об утверждении Перечня расходных обязательств городского округа – города Барнаула 
Алтайского края по обеспечению деятельности образовательных организаций города» 
(в редакции постановления от 04.06.2024 № 906) дополнение: приложение к постановлению 
дополнить пунктом 20 следующего содержания:

№  
п/п

Содержание 
расходного

обязательства
Полномочия Источники  

финансирования

20.

Ежемесячное 
денежное 
вознаграждение 
советникам 
директоров 
по воспитанию 
и взаимодействию 
с детскими обще-
ственными 
объединениями 
муниципальных 
общеобразователь-
ных организаций

Алтайского края, в соответствии 
с постановлением Правительства 
Алтайского края от 21.08.2024 № 298 
«О выплатах ежемесячного денежного 
вознаграждения советникам директоров 
по воспитанию и взаимодействию 
с детскими общественными 
объединениями государственных 
общеобразовательных организаций 
и профессиональных образовательных  
организаций Алтайского края, 
муниципальных общеобразователных 
организаций Алтайского края»

иные 
межбюджетные 
трансферты из 
федерального 
бюджета

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по социальной политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
            от 07.10.2024  № 1689

О внесении изменения и дополнений в приложение к постановлению администрации 
города от 13.12.2016 № 2382 (в редакции постановления от 19.06.2024 № 998)

В целях приведения правового акта в соответствие с действующим законодательством 
администрация города Барнаула постановляет:

1. Внести в подпункт 4.11 пункта 4 приложения к постановлению администрации города 
от 13.12.2016 № 2382 «Об утверждении Порядка осуществления бюджетных полномочий 
главных администраторов доходов бюджета города, являющихся органами местного само-
управления и (или) находящимися в их ведении казенными учреждениями» (в редакции 
постановления от 19.06.2024 № 998) следующие изменение и дополнения: 

1.1. В абзаце 3 слова «в соответствии с действующим законодательством, Порядком 
взыскания просроченной дебиторской задолженности по платежам в бюджет города Бар-
наула, пеням и штрафам по ним, утвержденным постановлением администрации города 
от 15.01.2024 № 35» исключить;

1.2. Абзац 7 после слова «предоставляет» дополнить словами «не позднее дня осущест-
вления начисления суммы, подлежащей оплате,»;

1.3. Дополнить абзацем следующего содержания:
«устанавливает регламент реализации полномочий по взысканию дебиторской задол-

женности по платежам в бюджет, пеням и штрафам по ним, разработанный в соответствии с 
общими требованиями, установленными Министерством финансов Российской Федерации;».

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.
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Суббота, 12 октября 2024 г. № 153 (6022) 

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото из архива Александра КОСТИНА

Знаю, для чего тренируюсь
Паралимпийский чемпион Александр Костин завершать карьеру не собирается

персональный пейсмейкер 
(человек, задающий темп для 
группы спортсменов. – Прим. 
авт.). Во-вторых, вдвоем не так 
тяжело, веселее, и в составле-
ние тренировочного плана 
он вносит большой вклад. 
Конечно, если бы он был со 
мной на дистанции, могло 
быть по-другому, причем 
как в лучшую, так и худшую 
сторону, потому что забег 
получился необычным. 

– И все-таки, в чем его 
роль на дистанции? 
– На 5000 метрах за два 

круга до финиша передо мной 
бежали кениец и Антон Ку-
лятин (бийчанин, сейчас пред-
ставляющий Новосибирскую 
область. – Прим. авт.). Они 
мне закрывали обзор, я не 
видел, что впереди. А там ис-
панец и австралиец начали 
убегать, я это заметил позд-
но, когда они уже серьезно 
оторвались. Юра бы это уви-
дел сразу, подхватил бы уско-
рение. Он важен в тактиче-
ской работе, для мотивации. 

– Когда  ты  один 
на дистанции, как 

понимаешь, кто бе-
жит рядом?
– Номера я не вижу. Ориен-

тируюсь по силуэтам, технике 
бега, примерно понимаю, кто 
где. На самом деле, не так 
важно, кто конкретно перед 
тобой. 

– Внутри страны 
паралимпийских 
стартов стало боль-
ше? Раньше их был 
минимум. 
– Да, появился Кубок 

чемпионов – коммерческие 
соревнования, с хорошими 
призовыми. В следующем 
году перед ним планируют 
провести еще два своего рода 
отборочных этапа. Получает-
ся, будет уже три соревнова-
ния дополнительно. 

– Бегать со здоровыми 
продолжишь или этого 
хватит?
– Посмотрим. В этом году 

такие старты хорошо вписа-
лись в мою подготовку. Да и 
конкуренция на них острее, 
а она нужна для прогресса. 

– Но выходить на 
них сложнее в плане 
зрения?
– Да, там уровень сильнее, 

скорость выше, больше пере-
строений. Стараюсь держать 
дистанцию, не делать резких 
маневров, быть максимально 
сконцентрированным. 

Читаю, 
пользуюсь телефоном
– Саша, расскажи, что 
у тебя со зрением?
– Атрофия зрительного 

нерва плюс другие пробле-
мы. Это все с рождения. 
В пределах метра вижу более-
менее, могу читать, если близ-
ко поднести книгу, хотя и 
тяжело. Телефоном пользу-
юсь, но шрифт увеличиваю. 
Машину, конечно, не вожу.

– Прогрессирует?
– Был момент, когда пе-

ред Токио ухудшилось. Я бы 
не сказал, что сильно – хуже 
стал видеть в сумерках, в пло-
хую погоду. Я до этого бегал в 
классе B3, перешел в B2 – там 
ты можешь бегать с лидером 
либо один. А B1 – это уже 
тотально слепые спортсмены. 

– Когда приходишь к 
окулисту, он выда-
ет много физических 
ограничений. Как они 
совмещаются с тре-
нировочной работой?
– У меня есть такие реко-

мендации. В чем-то себя огра-
ничиваю, но по наблюдению, 
особо эти меры ни на что не 
повлияли. Ухудшение перед 
Токио вряд ли с этим было 
связано. 

Помимо завоевания 
золотой медали 
на дистанции 1500 метров 
в Париже, Александр 
Костин установил новый 
паралимпийский рекорд 
в своем классе. 

На Паралимпийских 
играх в Париже барнауль-
ский легкоатлет Александр 
Костин завоевал две меда-
ли: золото на дистанции 
1500 метров и серебро – 
на 5000 метров. Теперь у 
спортсмена полный ком-
плект наград – на преды-
дущих Играх в Токио он 
был бронзовым призером. 

Мотивация – 
работать дальше

Встретились мы с Алек-
сандром спустя почти два 
месяца после триумфа во 
Франции. Разговаривали в 
Нагорном парке, пока его су-
пруга Мария проводила там 
свою тренировку. Она тоже 
легкоатлетка, выступает сама 
и готовит других. 

– Ты уже больше ме-
сяца как паралимпий-
ский чемпион. Какие 
эмоции?
– Обычные. Радость и 

эйфория улеглись. Я не за-
цикливаюсь на победах и по-
ражениях, с таким подходом 
проще дальше жить и трени-
роваться. Пока есть свободное 
время, посвящаю его нашим 
совместным проектам, много 
задумок. Говорить о них не 
хочу, но если будете следить 
за нами, увидите много ин-
тересного. Провожу время с 
семьей, ходим на мероприя-
тия. Вот недавно наши друзья, 
клуб «Пробег.22», праздно-
вали пятилетие, проводили 
соревнования. Пробежали с 
сыном Никитой 500 метров, 
он первую медаль завоевал. 

– В аэропорту при 
встрече Мария ра-
довалась, что сейчас 
ты наконец-то будешь 
дома. Но ведь соревно-
вательная пауза будет 
недолгой?
– До Нового года соревно-

ваний точно не будет. Сейчас 
плавно вхожу в тренировоч-
ный режим, поддерживаю 
форму. Потом начнется под-
готовка к чемпионату России, 
международным соревнова-
ниям. 

– С мотивацией про-
блем нет?
– Нет. Я знаю, для чего 

тренируюсь. Время, которое 
потратил на подготовку, уже 
мотивация, чтобы выходить и 
показывать высокий резуль-
тат. Не будет этого, значит, 
все зря. Не говорю уже о лю-
дях, которые в тебя верили, о 
тренерах, о своих амбициях. 

– Во время Паралимпи-
ады популярность по-
лучили ролики, на ко-
торых твоя жена тебя 
очень эмоционально 

Александр Костин покорил Париж.

поддерживала. Как ты 
к этому отнесся?
– Я бы это нормально вос-

принял вне зависимости от 
того, какой бы охват они по-
лучили. Я понимаю, почему 
она так кричала, переживала. 
Может быть, кто не посвящен 
в эту тему и думает, что она 
истерит, не знает закулисья. 
В обычной жизни, во время 
обычных соревнований та-
кого нет.

Лучшая форма
– У тебя полный ком-
плект паралимпийских 
наград. Какая из них 
самая тяжелая? 
– Бронза Токио. Во-первых, 

физически было тяжелее, я 
только восстановился после 
травмы, плюс забег был в 
жару, высокую влажность. 
Во-вторых, непросто психоло-
гически – первые Паралим-
пийские игры, ответствен-
ность. Здесь и физически я 
был готов гораздо лучше, и 
ментально стал крепче. 

– Твой лидер (спорт-
смен, помогающий 
слабовидящему ат-

лету преодолевать 
дистанцию. – Прим. 
авт.) Юрий Клопцов 
говорил, что ты был 
готов идеально. 
– Форма на самом деле 

была очень хорошая, это было 
видно и по сезону, и по ре-
зультатам. На 1500 метрах 
я три раза улучшал личный 
рекорд. Сначала в Екатерин-
бурге скинул секунду. Потом 
в Чебоксарах на Кубке России 
среди здоровых сбросил пять 
сотых – мелочь, но прият-
но. А во Франции убрал еще 
2,5 – это солидно. Так что 
набранная форма на самом 
деле была одной из лучших 
в жизни. 

– 5000 метров ты 
обычно бежишь в паре 
с Клопцовым, сейчас 
вышел один и завое-
вал медаль. Твой тре-
нер Сергей Мануйлов 
говорил, что у Юры 
большая роль во время 
подготовки. 
– В подготовку он на самом 

деле вносит важный вклад. 
Во-первых, он своего рода 
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В 2019 году Валерий Фомин 
передал в Государственный музей 
истории литературы, искусства 
и культуры Алтая рукопись сценария 
фильма «Печки-лавочки», 
написанную от руки Василием 
Макаровичем.

На становление Валерия Фомина как киноведа больше всего повлияло знакомство с Василием Шукшиным.

Наталья КАТРЕНКО

Фото Натальи КАТРЕНКО

На Алтае побывал Вале-
рий Фомин – историк кино, 
доктор искусствоведения, 
автор документальных и 
телевизионных фильмов, 
дипломант множества пре-
мий, автор большого коли-
чества книг, отмеченных 
призами Гильдии кинове-
дов и критиков. Он принял 
участие в просветительской 
программе фестиваля доку-
ментального кино «Нрав-
ственность есть Правда!», 
который проходит при под-
держке Президентского фон-
да культурных инициатив.

В поисках 
впечатлений

Впервые Валерий Фомин 
побывал на Алтае в 2018 
году, после чего стал частым 
гостем Шукшинского кино-
фестиваля – возглавлял его 
жюри, курировал программу 
документального кино, ста-
новился участником около-
фестивальной афиши. На этот 
раз в рамках проекта «Уроки 

Наблюдая 
за режиссерами
Подробностями о работе с Шукшиным поделился 
с барнаульцами известный кинокритик 

киноведа» Валерий Иванович 
выступил с серией лекций 
в колледже культуры и ис-
кусств, в Алтайской краевой 
специальной библиотеке для 
незрячих и слабовидящих, а 
также в Рубцовске. 

– На Алтае я в четвертый 
раз, – делится киновед. – Пом-
ню, как в первый свой приезд 
я был потрясен, увидев ваши 
просторы. С тех пор не пере-
стаю любоваться алтайской 
землей – настолько она кра-
сивая, обработанная. Таких 
ухоженных полей я никогда 
не встречал в центральной 
части России. А ездил не толь-
ко в сторону Сросток, но и в 
Камень-на-Оби, где собирал 
материал для своей книги об 
Иване Пырьеве, теперь поеду 
в сторону Рубцовска. 
Как рассказал Валерий 

Фомин, к сибирской земле у 
него всегда было особое отно-
шение. Прежде всего потому, 
что именно эти края привели 
его в профессию, определили 
дальнейшую судьбу. 

– Родился я в Татарии, где 
учился в Казанском авиацион-

ном институте, – вспоминает 
Валерий Иванович. – Однако 
уже после первого курса от 
тоски мне хотелось повеситься, 
настолько этот вуз не оправдал 
моих надежд. И я его бросил, 
устроился на завод военной 
оптики, где научился работать 
на всех видах станков. А тог-
да, в 1950-1960-х годах, шло 
масштабное освоение Сибири. 
Повсюду висели лозунги типа: 
«Кто в Сибири не бывал, тот и 
жизни не видал». И я решил 
направиться в эти загадочные 
места, где, как тогда казалось, 
применить себя может каж-
дый. Так мне довелось трудить-
ся на стройках Новосибирска, 
Красноярска. Причем мы с 
приятелем зимой и весной 
отчаянно работали, для того 
чтобы летом отправиться в 
путешествие по Сибири, ска-
жем, спуститься по Енисею до 
слияния с Ангарой. Тогда я и 
понял, что, скорее всего, у меня 
получится быть журналистом, 
очень уж нравилась смена 
впечатлений, переживание 
разного опыта. Так я оказался 
во ВГИКе, где преподавалась 

в том числе и киножурнали-
стика. В итоге стал киноведом, 
очень полюбил эту профессию 
и привязался к ней. 

Магия текста
В поисках собственного 

пути в профессии Валерий 
Фомин понял, что должен 
работать там, где нога кино-
веда еще не ступала. И решил 
исследовать творческую ла-
бораторию своих любимых 
режиссеров и каждому из них 
посвятить книгу. Но когда оче-
редь дошла до Шукшина, то тот 
поначалу принял киноведа в 

штыки. И на просьбу Валерия 
Фомина разрешить присутство-
вать на съемках и репетициях, 
наливаясь злобой, ответил: 
«Ну если так приспичило, то 
ходите и наблюдайте!». Как 
позже выяснилось, Василий 
Макарович принял кинове-
да за сотрудника с Лубянки. 
И лишь спустя время Шукшин 
и Фомин сблизились, стали по-
долгу проводить время вместе. 

– Но впервые с Шукшиным я 
столкнулся намного раньше, – 
делится он. – Дело было во 
время заседания худсовета, 
посвященного фильму «Жи-
вет такой парень». На нем по 
итогам кинопроб утвержда-
лись актеры. И если обычно 
во время этой процедуры мне 
доводилось видеть режиссе-
ров, заискивающих перед на-
чальниками от кино, то тут 
впервые увидел человека со 
сжатыми кулаками, готового к 
бою. А когда начались показы, 
я обалдел и растерялся, потому 
что определить лучшего из 
актеров было невозможно – 
гениально играли все. Это 
позже я разгадал магию шук-
шинского текста – все, что им 
написано для кино, можно не 
играть. Достаточно произнести 
слова, и вот уже готов образ. 

Работа на износ
Потом была работа над 

картинами «Печки-лавочки», 
«Калина красная». Последняя, 
по условиям «Мосфильма», 
должна была стать работой 
малозатратной как по времени, 
так и по деньгам. 

– Сроки были настолько 
сжатыми, что Шукшину прихо-
дилось без подготовки органи-
зовывать натурные съемки, – 
говорит Валерий Иванович. – 
В итоге ему вместе со съе-
мочной группой пришлось 
направиться в город Белозёрск 
Вологодской области, где он 
собирался снимать главный 
фильм своей жизни о Степане 
Разине. Над «Калиной красной» 
Шукшин, как всегда, работал 
на износ. Тогда же его свалила 
язва желудка – болезнь мучила 
его еще с флота. Помню, как во 
время приступов он ложился 
на стул вниз лицом, мы же все 
понимали, молча выходили в 
коридор и ждали, когда отпу-
стит. Что говорить, Василия 
Макаровича все очень любили, 
а потому страшно переживали 
за него, за его здоровье. На 
премьеру «Калины красной», 
проходившую в Московском 
Доме кино, его привезли пря-
миком из больницы. Вышел он 
к публике в белом свитере, ко-
торый казался темнее его лица. 
Помню его недоуменное лицо, 
когда по окончании фильма 
зал после гробовой тишины 
разразился аплодисментами. 
После успеха этой ленты на 
«Мосфильме» был подписан 
приказ о запуске шукшинской 
картины о Степане Разине. 
Однако Сергей Бондарчук 
уговорил его сняться в своем 
фильме «Они сражались за 
Родину», который оказался 
последним в жизни Шукшина. 
И могу сказать, он не хотел в 
нем сниматься, однако пошел 
на это с целью поближе узнать, 
как делается постановочное 
кино.
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Вот уже третий год при 
Детско-юношеском центре 
Индустриального района 
действует творческое объ-
единение «Лукоморье». 
Его воспитанники учатся 
изготавливать традицион-
ную куклу, а на ее основе 
и авторские игрушки, при 
создании которых использу-
ют техники, передающиеся 
из поколения в поколение. 
Свои творческие наработки 
дети представляют в рамках 
персональных выставок. 

Наследие 
переселенцев

По словам педагога до-
полнительного образования 
творческого объединения «Лу-
коморье» Елены Вольф, зани-
маясь народной куклой, дети 
не только развивают мелкую 
моторику и учатся образному 
мышлению, но и погружаются 
в историю – в мир обычаев и 
традиций наших предков. 

– Занятия здесь проходят 
в малых группах, – делится 
Елена Александровна. – Для 
создания кукол это идеаль-
ные условия, позволяющие 
больше работать с детьми 
индивидуально. Да и от них 
такая деятельность требует 
вдумчивости, максимального 
погружения в тему.
Елена Вольф – мастер на-

родных кукол, изготовлением 
которых она всерьез увлеклась 
лет семь назад. Изучив секреты 
создания вологодских, архан-
гельских, калужских кукол, 
ей захотелось узнать, какие 
традиции бытовали на Алтае. 
Оказалось, что край, приютив-
ший на своей территории боль-
шое количество переселенцев, 
вмещает в себя особенности 
самых разных народов нашей 
страны.

– Для того чтобы изучить 
это разнообразие, я стала де-
лать реплики кукол, хранящих-
ся в художественном и крае-
ведческом музеях, – поясняет 
она. – Начала сотрудничать 
с этнографами, с мастерица-
ми из самых разных уголков. 
Так постепенно с большим 
удовольствием я стала погру-
жаться в историю, постигать 
народные традиции, изучать 
различные виды кукол. 
Вот уже третий год все на-

копленные знания и умения 
Елена Вольф передает детям. 
Делает вместе с ними столбу-
шек, кувадок, зольных кукол, 
тряпичных малышков-голыш-
ков. Много в «Лукоморье» ра-
ботают и с листьями кукурузы, 
которые в народе называют 
талашом. Так, одна из коллек-
тивных работ, созданных в 
этой технике, в ближайшее 
время отправится на между-

Изготовление традиционных кукол помогает развивать образное мышление, 
погружает в мир традиций

Куклы с историей

народный фестиваль «Детство 
без границ».

Согревая теплом
В прошлом году в «Луко-

морье» зародилась хорошая 
традиция – организовывать 
персональные выставки того 
или иного ученика. Первой 
свои работы представила Поли-
на Язева, она профессионально 
занимается конным спортом, а 
потому мастерит, скорее, лоша-
дей, чем кукол. Причем делает 
это с применением тех самых 
народных техник. Теперь же 
в «Лукоморье» действует вы-
ставка Насти Бобиной, которая 
не только с удовольствием 
следует традиции, но и много 
экспериментирует. 

– Эту выставку я устроила 
в честь своего десятилетия, – 
комментирует Настя. – К тому 
же прошел ровно год, как я 
занимаюсь в «Лукоморье», и 
мне есть чем похвастаться. 
Вот, к примеру, моя первая 
работа – конь, сделанный из 
талаша, есть немало и других 
разных кукол.
Среди экспонатов – первая 

вышивка крестиком, различ-
ные игольницы, авторские 
игрушки Насти. Представлена 
здесь и более зрелая работа - 
кукла «Птица-радость», симво-
лизирующая весну, а потому 
вся украшенная тряпичными 
птичками. Ее используют для 
заклички весны в день весен-
него равноденствия. Есть на 
выставке и трогательная «Па-
пина кукла» – игрушка с исто-
рией. Как оказалось, во время 
блокады Ленинграда бабушка 
вместе с внучкой смастерила 
куклу, которую когда-то научил 
ее делать отец. 

– Особенность куклы в 
том, что она очень тактиль-
ная, игровая, – поясняет Елена 
Вольф. – Как выяснилось, отец 
этой бабушки с детства любил 
шить, тогда же и смастерил 
себе куклу, а когда вырос, на-
учил этой технике свою дочь. 
В итоге эта игрушка не только 
стала отдушиной для жителей 
блокадного Ленинграда, но и 
согрела своим теплом в этой 
семье не одно поколение.

Тактильный 
эффект

Как говорит Настя, масте-
рить она обожает. Поэтому 
на выставке представлено 
немало работ, созданных на 
основе народных техник. Так, 
украшением экспозиции стали 
разноцветные кошки, которых 
девочка назвала Снежинкой, 
Серебринкой, Пепелинкой, 
Рыжинкой, как подсказал их 
внешний облик. Также Настя 
сказала, если бы ее работы не 
участвовали в самых разных 
конкурсах, то персональная 
выставка получилась бы еще 

интереснее. Сегодня на счету 
девочки – победы в городских, 
краевых и международных 
смотрах.   

– Еще в Детско-юношеском 
центре я учусь делать дымков-
скую игрушку, – рассказывает 
Настя. – Кроме того, в моем 
графике – занятия англий-
ским, танцами. Но будь моя 
воля, ходила бы в «Лукоморье» 
каждый день. Дома люблю 
заниматься цветами. В моих 
руках все растет: даже хурма 
из косточки.  
В «Лукоморье» одно за-

нятие не похоже на другое. 
Освоив вышивание и ручное 
шитье, дети учатся ткачеству – 
сначала на пальцах, а с не-
давнего времени – на насто-
ящем мини-ткацком станке. 
Параллельно многое узнают 
о куклах, которые мастерили 
наши предки, о традициях и 
их значении. А недавно воспи-
танники «Лукоморья» приняли 
участие в акции, посвященной 
месячнику пожилых людей. 
Они смастерили для пенси-
онеров минского пансионата 
тряпичных птичек, отправи-
ли их посылкой, а 1 октября, 
в день открытия месячника, 

Наталья КАТРЕНКО поздравили пожилых людей 
по видеосвязи.

– Изготовление кукол – так-
тильная история, – рассуждает 
Елена Вольф. – Как известно, 
на кончиках пальцев находятся 
нервные окончания, которые, 
активируясь, заставляют лучше 
работать мозг. Работа с игол-
кой, с фактурными тканями, 
завязывание узелков – все это 
развивает детей. 
Кстати, после завершения 

выставки Насти Бобиной к 
персональным экспозициям 
начнут готовиться и другие 
воспитанники «Лукоморья». 
Следующей будет Злата Пронь-
кина, и она уже готовит свои 
экспонаты. 

Недавно творческое 
объединение «Лукоморье» 
объявило о наборе группы 

для взрослых людей. 
Записаться можно по адресу: 

ул. Панфиловцев, 22, 
либо по телефону 

22-69-35.
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онеров минского пансионата 
тряпичных птичек, отправи-
ли их посылкой, а 1 октября, 
в день открытия месячника,

кина, и она уже готовит свои 
экспонаты. 
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